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Ocho columnas 
 

 
 

 

Van por clientes del rey del outsourcing 
Empresas que contrataron a uno de los grupos evasores más grandes deben 
regularizarse o enfrenar acciones penales, advierte procurador fiscal 

 

 
Reprochan a la SCT caminos hechizos 
Acusan que los dejaron solos 

 

 

Ve EU al T-MEC como palanca de recuperación 
Clouthier. Preocupa a México la interrupción de cadenas 
 

 

Las transferencias de mexicanos al exterior sumaron 18,758 mdd en 
2020 
Fue 44.7% más que en el 2019: Banxico 
 

 
Listas, pensiones a adultos mayores y becas a menores 
Desembolsará el gobierno 154 mil 960 millones de peso este año 
 

 
Llama López Obrador a delatar candidatos elegidos por el crimen 
Gobernadores morenistas avalan la propuesta del Presidente de no intervenir en los 
comisión; detienen a la madre de El lunares, presunto líder de La Unión Tepito 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Prevén reforma eléctrica en Fast-Track 
Morena, con ventaja en comisiones 
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Desempleo sube 17.7% en un año de pandemia 
El saldo en materia laboral es negativo, de acuerdo con fatos del INEGI y la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo 

 

La Razón 
Ley eléctrica: morena va por pronto aval; bloque opositor, por 
inconstitucionalidad 
Reclamo ante la SCJN por afectación a inversión, ambiente 
 

 
La Lotería Nacional rifará lo confiscado 
Bienes del crimen organizado y corrupción 
 

 
Pedirá a Biden compartir vacunas anti-Covid 
AMLO 
 

 

Búsqueda implacable 
Hay intensos cates por toda la ciudad para desarticular al menos a seis grupos 
criminales 

 

 

Busca Morena revivir a Félix en Guerrero 
Se reúne Comisión de Elecciones, pero no alcanzan acuerdo para elegir candidato a 
gobernador 
 

   
Por Covid, ven retorno masivo de Paisanos 
El desempleo y el poco acceso a salud, las principales razones: estudio de Conapo 
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Panorama Nacional 
 
 

Vientos migratorios desde EU benefician a López Obrador (El Economista, 

Fausto Pretelin Muñoz de la Cote, p. web). 
El gobierno de Estados Unidos relanza su relación con México después de cuatro años 
en que las ocurrencias se impusieron a la institucionalidad de la agenda bilateral. 
El día de hoy, los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador sostendrán 
su segunda interacción desde que el nuevo mandatario estadounidense tomó posesión 
el 20 de enero. 
El legado del presidente Trump en la relación con México puede ser muy bien 
representado por el caso del general Cienfuegos, ya que su Fiscal General abrió la celda 
para su regreso a México dejando atrás una amplia investigación de la Administración 
para el Control de las Drogas (DEA). Este episodio resultaría imposible de ver durante 
la administración Biden. 
Es normal que los temas de la agenda bilateral no cambien: seguridad, migración y 
comercio. El interés será el matiz que hagan ambos presidentes el día de hoy durante 
su conversación al medio día. A los tres grandes temas se agrega el de la vacuna. 
El momento del encuentro virtual favorece al mexicano por el distanciamiento que Joe 
Biden está haciendo de la herencia que encontró en el Despacho Oval. Juega a favor 
de AMLO el alivio migratorio que intentará hacer Biden. Mantener el programa Acción 
Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA) y desmantelar el “Quédate en México”, 
reposicionarán a Biden como un presidente que entiende la dinámica de la relación con 
México, pero sobre todo, que enmarca sus decisiones en el respeto a los derechos 
humanos. 
Eunice Rendón, coordinadora de Agenda Migrante, comenta que desde la frontera con 
Matamoros, Estados Unidos ya está aceptando solicitudes de asilo de migrantes 
centroamericanos, aunque recuerda que el presidente Biden y Roberta Jacobson han 
dicho que el desmantelamiento del programa “Quédate en México” podría durar hasta 
seis meses. 
Rendón también menciona que los dos temas en los que pudiera haber laberinto de por 
medio durante la conversación entre AMLO y Biden son: seguridad y agenda verde.  
En el primero de ellos, el de seguridad, una fuente de la cancillería enterada de la 
conversación que sostuvieron el viernes el secretario de Estado, Antony Blinken y el 
secretario Marcelo Ebrard comenta que el funcionario estadounidense fue muy receptivo 
y “comprendió” lo expresado por Ebrard sobre el rol del trasiego de armas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Vientos-migratorios-desde-EU-
benefician-a-Lopez-Obrador-20210228-0058.html) 
 

Prevén reforma eléctrica en fast track; Morena, con ventaja en comisiones 
(Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
A pesar de que en el Senado se prevé realizar un Parlamento Abierto el miércoles para 
discutir la reforma eléctrica propuesta por el Presidente y ya avalada por los diputados, 
las bancadas del Morena, PT y PES ya decidieron llevar el tema al pleno este jueves y 
avalar la minuta al vapor, sin modificaciones,  
De acuerdo con el dictamen de la Comisión de Energía, que comenzó a circular ayer, 
no se prevén cambios a la minuta enviada por la Cámara de Diputados. 
Aunque legisladores de oposición impulsan llevar a cabo el ejercicio organizado por la 
Comisión de Medio Ambiente para escuchar a distintas voces respecto a las 
afectaciones de la reforma, ello no implica que dichas opiniones sean tomadas en 
cuenta. 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Vientos-migratorios-desde-EU-benefician-a-Lopez-Obrador-20210228-0058.html
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La primera reunión de comisiones unidas para desahogar el tema está programada para 
hoy, a las 18:00 horas, aunque no se tiene previsto que el dictamen sea votado hoy 
mismo, mientras que la discusión en el pleno se realizaría el próximo jueves, en reunión 
presencial del pleno del Senado. 
No auguran cambios a la reforma eléctrica 
En comisiones, Morena, PT y PES tienen ventaja sobre la oposición; habrá parlamento 
el miércoles. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/preven-reforma-electrica-en-fast-track-morena-
con-ventaja-en-comisiones/1435324) 
 

INE: participación ciudadana, garantía de limpieza en votación (El universal, 

Diana Lastiri, p. web). 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, informó 
que hasta ahora se ha completado en 82.7% el proceso de capacitación de los 
funcionarios de casilla que contarán los votos el próximo 6 de junio. 
A través de su cuenta de Twitter, Lorenzo Córdova Vianello señaló que desde el 12 de 
febrero pasado, 49 mil capacitadores, asistentes y supervisores electorales comenzaron 
a realizar las visitas a los 12.2 millones de personas que fueron elegidas para ser 
funcionarios de casilla. 
Afirmó que en 15 días los capacitadores han visitado a más de 8 millones 400 mil 
personas, casi 69% de las que se tiene programado notificar, y que un millón 216 mil 
personas ya han sido capacitadas para operar las casillas el día de la votación, lo que 
representa 82.7% de los ciudadanos requeridos, que serán casi un millón y medio. 
“El alto índice de respuesta positiva a la convocatoria del INE significa que la ciudadanía 
se está apropiando de este proceso electoral”, señaló. 
Afirmó que lograr que sean ciudadanos quienes reciban y cuenten el voto es una 
conquista política y la principal garantía de limpieza, legalidad y certeza en el proceso 
electoral. Invitó a quienes fueron sorteados y que recibirán la visita de los capacitadores, 
a abrirles la puerta y participar. 
El INE también informó que a partir del 21 de abril enviará los paquetes electorales a los 
mexicanos residentes en el extranjero que se registraron para participar vía postal en 
alguna de las 11 elecciones locales cuya ley permite el voto desde el extranjero. 
Anunció que se realizará una prueba para que personas en prisión preventiva también 
voten vía postal desde los Centros Federales de Readaptación Social de Sonora, 
Guanajuato, Chiapas, Morelos y Michoacán. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ine-participacion-ciudadana-garantia-
de-limpieza-en-votacion) 
 

Cinco estados entran a campaña de 90 días para gubernaturas (La Jornada, 

Alonso Urrutia, p. web). 
A partir del viernes, la contienda electoral entrará en su fase más intensa, pues 
comenzarán las campañas para gobernador en cinco entidades donde el proselitismo 
abarca aún 90 días: Colima, Nuevo León, San Luis Potosí, Sonora y Guerrero. Sin 
embargo, la polémica en torno al candidato de Morena en Guerrero, con la eventual 
postulación de Félix Salgado Macedonio, entra en días claves a partir de hoy, cuando 
vence el plazo para el registro de candidatos a gobernador, que deberá aprobar el 
Instituto Estatal Electoral a más tardar el jueves, y así iniciar el 5 de marzo. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/preven-reforma-electrica-en-fast-track-morena-con-ventaja-en-comisiones/1435324
https://www.excelsior.com.mx/nacional/preven-reforma-electrica-en-fast-track-morena-con-ventaja-en-comisiones/1435324
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ine-participacion-ciudadana-garantia-de-limpieza-en-votacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ine-participacion-ciudadana-garantia-de-limpieza-en-votacion
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En este proceso electoral estarán en juego 15 gubernaturas, entre las cuales destacan 
las de cinco estados con importante presencia del crimen organizado que se expresa 
en elevados índices de violencia: Baja California, Chihuahua, Colima, Guerrero y 
Zacatecas. En todas ellos se renovarán además los congresos locales y las presidencias 
municipales. 
De acuerdo con la paulatina compactación de los comicios, producto de las reformas 
electorales, 2021 es el año con más elecciones de gobernador en México, superando 
las 12 de 2016. Entre ellas destacan dos que aún mantienen las reminiscencias del 
antiguo régimen hegemónico del PRI, pues si a escala federal en 2000 se rompieron 71 
años de gobiernos del tricolor, 21 años después Campeche y Colima nunca han sido 
gobernados por ninguna otra fuerza política. 
Sin grandes liderazgos regionales, con muchos abanderados de reciente cambio en su 
militancia partidista para postularse, aunque sin fracturas internas de los partidos, con 
excepción de la polémica por el caso Salgado Macedonio, se apresta al arranque de las 
campañas. Contiendas en donde las coaliciones, en muchos casos, son diferentes a los 
dos grandes bloques a nivel nacional: Va por México y Juntos Haremos Historia. 
Bajo la coalición de Va por México –que integra a PAN, PRI y PRD– se conformaron 
alianzas para gobernador en 10 entidades: Baja California, Baja California Sur, 
Campeche, Colima, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas. 
En cuanto a Juntos Haremos Historia, que aglutina a Morena, PT y PVEM, sólo 
contenderán como tal en las gubernaturas de Baja California, Baja California Sur, 
Nayarit, Nuevo León, Tlaxcala y Zacatecas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/politica/003n1pol) 
 

Dilucida hoy Morena candidatura en Guerrero (La Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
La Comisión Nacional de Elecciones de Morena dejó para este lunes la definición que 
tomará sobre la candidatura a la gubernatura de Guerrero. 
De acuerdo con el calendario electoral en el estado, el partido tiene hasta hoy para tomar 
una determinación, ya que el cronograma del Instituto Electoral local establece que a 
partir del martes y hasta el jueves realizará la aprobación de candidaturas para dar pie 
a los 90 días de campañas, las cuales comenzarán este viernes, por lo que antes de 
eso el partido debe definir si ratifica la candidatura de Félix Salgado Macedonio o se 
inclina por otro perfil. La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) de Morena 
determinó el viernes pasado que, aunque no son procedentes las acusaciones contra el 
abanderado de Morena, por lo que mantiene sus derechos políticos, la Comisión de 
Elecciones del partido debe realizar una nueva valoración de los aspirantes del proceso 
interno para determinar si el perfil de Salgado es válido o no. 
El presidente nacional del partido, Mario Delgado, indicó que ayer se reunió la Comisión 
Nacional de Elecciones para analizar la resolución de la CNHJ. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/politica/003n2pol) 
 

En comparecencia, penalidades y deslindes de ASF por error técnico sobre 
Texcoco (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
Los auditores de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) comparecen hoy ante la 
Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados y, en ese contexto, el presidente de 
esta instancia legislativa, Mario Alberto Rodríguez Carrillo, de MC, expuso que se 
buscarán penalidades y deslinde de responsabilidades en un asunto tan penoso como 
el error técnico que se cometió para el cálculo del costo de cancelar el aeropuerto en 
Texcoco. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/politica/003n1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/politica/003n2pol


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
No obstante, afirmó que la comparecencia –en formato presencial en el Salón Verde– 
no está en la ruta de pedir la renuncia o destitución del titular de la ASF, David 
Colmenares, quien también ha advertido que no piensa dimitir. 
En la reunión pública, la Unidad de Evaluación y Control –instancia que a su vez 
supervisa a la ASF– presentará su propia opinión del informe de la cuenta pública 2019. 
El legislador de MC declaró que la reunión es la que usualmente se realiza cada vez 
que el órgano fiscalizador expone sus reportes. 
Ahora, agregó, se adelantó por la polémica en torno a la auditoría de desempeño donde, 
en el informe del sábado 20 de febrero, la ASF afirmó que el costo de cancelar el 
aeropuerto es de al menos 331 mil 996 millones de pesos, cifra rechazada por el 
Ejecutivo. 
Rodríguez Carrillo indicó, en entrevista, que la comparecencia de Colmenares y el 
equipo de auditores no es en respuesta a la petición del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de iniciar las acciones necesarias para impulsar una investigación que 
permita el esclarecimiento a fondo de las equívocas afirmaciones de la ASF. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/politica/004n2pol) 
 

Transferencias de recursos de mexicanos al exterior crecieron 44.7% en 
2020 (El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
En el año de la pandemia, los inversionistas mexicanos continuaron apostando su 
capital en el extranjero al transferir 18,758 millones de dólares, revela información del 
Banco de México contenida en la Balanza de Pagos correspondiente al cuarto trimestre 
del 2020. 
Esta cifra profundiza en 44.7% las salidas de capital mexicano registradas en 2019 y 
completa un éxodo de cinco años consecutivos. 
Información desagregada del Banco de México muestra que en el último trimestre del 
año, los inversionistas domésticos transfirieron al exterior 9,019 millones de dólares, que 
es también la mayor salida observada en un solo trimestre desde el 2006. 
De acuerdo con el estratega de inversión de la consultoría Frontier View, Alejandro 
Valerio, la erosión de los fundamentos económicos e institucionales que continúan en 
deterioro seguirá impulsando las salidas de capital de inversionistas tanto de los 
domésticos y como de los no residentes. 
El detalle de la información de Banco de México permite ver que en siete de los últimos 
ocho trimestres, los mexicanos han preferido llevar sus recursos al exterior a buscar 
condiciones más confiables. En el citado lapso de dos años, el éxodo sólo se vio 
interrumpido en el periodo de abril a junio, cuando repatriaron 359 millones de dólares. 
El mismo estratega de Frontier View considera que el panorama económico no es 
favorable para los inversionistas domésticos, pues la expectativa es que los niveles pre 
pandemia se van a recuperar hasta el 2024. 
Este lento avance de la recuperación mexicana, está vinculado a la pandemia, así como 
al lento proceso de vacunación contra el Covid-19 y el escaso apoyo fiscal para los 
negocios. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Transferencias-de-recursos-de-
mexicanos-al-exterior-crecieron-44.7-en-2020-20210228-0087.html) 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/politica/004n2pol
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Se regularizan o cárcel para clientes del rey del "outsourcing" (El universal, 

Redacción, p. web). 
Tras las primeras 12 denuncias penales que se interpusieron por outsourcing ilegal, las 
empresas que habían contratado a uno de los grupos evasores más grandes que ofrecía 
ese servicio ya lo cancelaron, dijo el titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación, 
Carlos Romero Aranda. 
Eso es muestra de que están surtiendo efectos las acciones de las autoridades para el 
combate a la defraudación fiscal, afirmó en entrevista con EL UNIVERSAL el abogado 
de la Secretaría de Hacienda, que hoy firma un convenio con el Instituto Nacional 
Electoral (INE) para el intercambio de información para perseguir delitos de 
defraudación que pudieran darse en los comicios. 
Y en los próximos días la Procuraduría Fiscal de la Federación dará a conocer la Guía 
de Cumplimiento Fiscal Electoral, para que partidos políticos, las empresas y 
ciudadanos que participen sepan que toda actividad causa un impuesto y que deberán 
cumplir con sus obligaciones. 
Sobre las empresas que habían contratado los servicios del grupo outsourcero, advirtió 
que lo que procede es regularizar su situación ante el IMSS y el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) y pagar el impuesto sobre nómina local o, de lo 
contrario, atenerse las consecuencias penales. 
“A uno de los grupos de outsourcing de los grandes le han rescindido los contratos que 
tenía con empresas de trabajadores por arriba de 5 mil empleados de varios sectores”, 
mencionó. 
No puedo hablar quién es, pero sí tiene un efecto, matizó. 
“La señal es que el outsourcing ilegal ya se acabó. El que cometa delitos fiscales de 
tercerización con el nuevo esquema de simulación tendrán, aparte de la reforma penal 
fiscal de 2020, una calificativa adicional, con lo cual podrán llegar hasta 13 años y medio 
de prisión”, apuntó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-regularizan-o-carcel-para-clientes-del-rey-
del-outsourcing) 
 

Gobierno de CDMX va por megaproyectos para reactivar economía (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Ante la pandemia por Covid-19, el objetivo de la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi) de la Ciudad de México es trabajar en la reactivación económica, por 
lo que se revisan las solicitudes para la construcción de megaproyectos que van a 
generar más empleos. 
“[Vamos a] analizar las solicitudes de los megaproyectos que sean viables, que tengan 
respaldo financiero, que cumplan con la opinión vecinal y que puedan ser de gran 
impacto para la generación de empleos”, detalló el titular de la Seduvi, Carlos Alberto 
Ulloa Pérez. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, explicó que el objetivo para la reactivación 
económica son los proyectos que generan un poco más de análisis, de 
cuestionamientos de trabajo con la sociedad, es decir, obras mayores en construcción 
de 10 mil metros cuadrados, y actualmente están autorizadas 76, pero 31 están activas: 
“Lo que queremos hacer en el resto que tienen autorizaciones es coadyuvar con ellos, 
siendo garantes, y que tengan un respaldo por medio de la banca, de los socios, de sus 
fondos económicos que requieren para desarrollar”. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-regularizan-o-carcel-para-clientes-del-rey-del-outsourcing
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De acuerdo con los datos de la Seduvi, las 31 obras activas generaron, al 5 de febrero 
de 2021, 23 mil 660 empleos directos y 25 mil 696 indirectos; por lo que se busca que 
con el resto se produzcan un número similar de empleos. 
Ulloa Pérez comentó que durante los primeros dos años de esta administración, Ileana 
Villalobos (extitular de la Seduvi) realizó una limpieza a la institución y desde el 1 de 
enero, con su llegada, se busca refrescar a la secretaría con nuevos proyectos. 
“Se trabajó muy fuerte con la maestra Ileana en todos esos asuntos que habían de 
corrupción, entonces fue como limpiar la casa y nosotros llegamos para empezar con 
proyectos nuevos; lo que queremos es refrescar a la secretaría para que, tanto la obra 
pública como la privada, tengan un cauce muy fluido con la iniciativa privada y podamos 
trabajar de la mano y hacer viable aquellos proyectos que, dentro de las normas, estén 
permitidos, y ser generadores de empleo y de la reactivación económica”, indicó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/gobierno-de-cdmx-va-por-megaproyectos-
para-reactivar-economia) 
 

Ve EU al T-MEC como palanca de recuperación (El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, realizó un ‘viaje virtual’ a 
México para fortalecer la asociación comercial que existe entre ambos países, en la que 
resaltó la importancia que tendrá el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC) como una herramienta para impulsar la recuperación de Norteamérica. 
“No puedo estar más de acuerdo en que ya tenemos una muy vital y vibrante relación 
económica entre nuestros países para el beneficio de mexicanos y estadounidenses, y 
creo que tenemos una oportunidad, así como responsabilidad en común para trabajar 
con más fuerza”, declaró. 
Blinken espera que ambos países puedan emerger con fuerza tras la pandemia del 
COVID-19, por lo que augura que la propuesta política del presidente Joe Biden 
denominada “Build Back Better” (reconstruir mejor) genere oportunidades para 
fortalecer los lazos comerciales. 
Durante la charla virtual, Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, le hizo saber al 
representante del gobierno de EU que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
también “le apuesta muchísimo” al T-MEC. 
“Él ve el T-MEC como una gran herramienta de recuperación post COVID, quisiéramos 
trabajar de la mano con su gobierno (de EU), con el gobierno de Canadá, y fortalecer la 
plataforma de intercambio de lo que producimos en esta América del Norte”, dijo. 
Actualmente, la interrupción de las cadenas de suministro en Norteamérica es una de 
las principales preocupaciones del gobierno mexicano, por lo que pidió al funcionario de 
Estados Unidos trabajar en conjunto, ya que además de ser “amigos y socios 
comerciales”, ambos países comparten una “frontera enorme”. 
“Sabemos que el presidente Biden ha solicitado una revisión de las cadenas de 
suministro de Estados Unidos en un plazo de cien días, específicamente con los chips, 
baterías de gran capacidad, productos farmacéuticos y minerales estratégicos”, detalló. 
En este sentido, Clouthier Carrillo le expresó a Blinken que desea que México forme 
parte del gran esfuerzo que realizará el gobierno estadounidense para asegurar que 
América del Norte cuente con la oferta necesaria de este tipo de bienes, “(queremos 
que esta situación) no sea una problemática, sino que podamos ser proveedores de 
éstas”, subrayó. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ve-eu-al-t-mec-como-palanca-de-recuperacion) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria celebra 29° aniversario de trabajo institucional en 
favor de los campesinos de México (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Las tareas esenciales de procuración de justicia pronta, honesta, expedita, y eficaz que 
dispuso el Constituyente Permanente en 1992, con las reformas al Artículo 27 
Constitucional y la promulgación de la Ley Agraria, mantienen plena vigencia en la 
Procuraduría Agraria, como órgano encargado de la defensa y salvaguarda de los 
derechos y patrimonio de los sujetos agrarios en territorio. 
Al conmemorarse el Vigésimo noveno aniversario de la creación formal de la 
Procuraduría Agraria, las autoridades de la Institución, encabezadas por Luis 
Hernández Palacios Mirón, refrendan su vocación de servicio, entrega y amplia 
disposición en el objetivo primordial de salvaguardar los legítimos intereses de los 
hombres y mujeres del medio rural de nuestro país. 
“Al cumplir 29 años la Procuraduría Agraria refrenda su vocación como institución de 
servicio social en favor de los núcleos agrarios y sus integrantes, renovada con los 
principios de la 4 Transformación, para impulsar la política de desarrollo social y 
sostenible y defensa y aprovechamiento del territorio por ejidos y comunidades”. 
Asimismo, el personal operativo en la Estructura Territorial, al igual que mandos medios 
y superiores de oficinas centrales, reafirman su compromiso indeclinable con los sujetos 
agrarios para contribuir con su trabajo, esfuerzo y dedicación cotidiana a lograr mejores 
condiciones de vida y bienestar al que aspiran las familias e integrantes de ejidos y 
comunidades. 
Hoy, los servidores agrarios recordamos con alegría y profunda satisfacción, que fue el 
26 de febrero de 1992 cuando se expidió en el Diario Oficial de la Federación el Decreto 
presidencial mediante el cual se creó formalmente la Procuraduría Agraria, como la 
institución del Estado Mexicano garante de la legalidad en el medio rural. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-celebra-29-aniversario-de-
trabajo-institucional-en-favor-de-los-campesinos-de-mexico?idiom=es 
Información también disponible: 
 

- Procuraduría Agraria celebra 29 ° aniversario de trabajo en favor de 
los campesinos de México (YouTube, Canal: procuraduría Agraria, p. web). 

Viernes 26 febrero 2021 
La Institución que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón refrenda, en este 
Vigésimo noveno aniversario de su fundación, su compromiso en defensa de los 
derechos y territorio de los núcleos y sujetos agrarios. 
https://www.youtube.com/watch?v=hPl2rxviqPc&ab_channel=Procuradur%C3%ADaAg
raria) 
 

No acudió a audiencia (El Mañana de Valles, Redacción, p. web). 
Domingo 28 febrero 2021 
San Luis Potosí. - Autoridades municipales encabezadas por Óscar Suárez Mendoza y 
de Tanchachín, no se presentaron a la audiencia conciliatoria en el Juzgado de Distrito 
Federal y se ha negado a tener un arreglo por la vía judicial con la gente de La Morena, 
después del conflicto que se generó, porque se hizo caso omiso a una orden de 
suspensión. 
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El representante legal de las personas de La Morena, Miguel Guzmán Michell, comentó 
que estaban citados la semana pasada, pero no se presentaron ante las autoridades 
competentes para lograr una solución legal. 
Destacó que los de La Morena tienen miedo porque los ejidatarios de Tanchachín han 
externado que no quieren ningún arreglo, que intentarán hacer el camino a toda costa y 
buscar otras vías. 
Declaró… “no sabemos qué hará está gente, pero se tiene un episodio de violencia 
porque están renuentes a un diálogo, pero además violentaron el acuerdo de respetar 
la suspensión de la obra, como se estableció ante las autoridades de la Procuraduría 
Agraria. 
Este conflicto generó que el Jefe de la Comuna al querer imponer la obra del camino, 
sin tomar en cuenta a la asamblea y mandó la maquinaria para realizar los trabajos. 
(https://elmananadevalles.com.mx/region/aquismon/no-acudio-a-audiencia-/29459) 
 

Alboroto por una frustrada asamblea ejidal en Acanceh (Reporteros Hoy, 

Redacción, p. web). 
Domingo 28 febrero 2021 
Yucatán. - El comisario ejidal de Acanceh, Alberto Puc abandono sus oficinas, luego 
de que un grupo de personas se arremolinó frente al edificio entre gritos y agresiones 
verbales. 
Más de 50 elementos de la policía estatal y policía municipal acordonaron el lugar en 
donde dos candidatos, Celso Cen y Víctor Cardeña, intentaron forzar las elecciones 
para elegir al sucesor, luego de que se suspendió la asamblea porque la Secretaría de 
Salud de Yucatán y la Procuraduría Agraria pidieron posponerla para evitar contagios 
de coronavirus. 
En medio de gritos, el comisario abandonó el recinto y dejó el lugar a manos de los 
campesinos, cuyos representantes avalaron el cierre temporal de la casa ejidal para que 
posteriormente se pueda realizar una tercera asamblea. 
No se sabe hasta el momento la fecha de la próxima convocatoria por lo que la elección 
está en veremos. 
(https://reporteroshoy.mx/noticias/alboroto-por-una-frustrada-asamblea-ejidal-en-
acanceh/) 
 

LE SALIÓ EL TIRO POR LA CULATA (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Domingo 28 febrero 2021 
Yucatán. - Al Comisario José Francisco Burgos Pech le salió mal la jugada de haber 
hecho una «asamblea» en su casa para imponer a su sustituto, Napoleón Sulub, en la 
Comisaría Ejidal, donde sólo permitió el acceso de sus seguidores; sin embargo, un 
Juzgado Federal le puso el alto, invalidando provisionalmente las arbitrariedades que 
este sujeto pretendía. 
Durante dicha reunión, porque no se le puede llamar asamblea debido a que no se llevó 
a cabo en la Casa Ejidal, que es lo que marca la ley, registró a Edmundo Cano y Juan 
Tec como candidatos, de su misma gente, para darle «formalidad» a esta reunión, pues 
resulta que a los otros contendientes ni siquiera les avisó, pues restringió el acceso con 
toda indiscreción, al tratarse de su domicilio particular ubicado en la calle 32 entre 31 y 
33 del Centro de esta población de Seyé. 
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Con esta arbitrariedad de José Francisco Burgos Pech, no sólo dejó fuera de toda 
posibilidad a Carlos Pech Tutzín, Armando Flores Miam y Santiago Cauich, sino que 
también, como un niño berrinchudo, violó los protocolos sanitarios que ha ordenado la 
Secretaría de Salud y el mismo Gobernador, así como el Gobierno Federal, de evitar 
reuniones masivas, sobre todo en sitios cerrados, como viene siendo este inmueble, por 
la contingencia sanitaria que vive el mundo. 
En este sentido, el Juzgado Primero de Distrito le ordenó a Francisco Burgos Pech que 
se abstenga de hacer cualquier entrega de recepción, tal como lo ha pretendido desde 
el 17 de enero, cuando hizo la primera reunión para elegir al nuevo Comisario Ejidal. 
Ahora, la función de Napoleón será convocar a una legal asamblea en un término de 60 
días que marca la ley y, de no hacerlo, la Procuraduría Agraria intervendrá para llevar 
dicha asamblea, sin embargo, él como Comisario Sustituto por ley no podrá participar 
para continuar como Comisario Ejidal, lo que deja en desventaja a José Francisco 
Burgos Pech para los planes que tenía de seguir despojando de las tierras vilmente a 
los campesinos, que durante décadas han trabajado los campos agrícolas para subsistir 
y sacar adelante a sus familias. 
También, con estas instrucciones de las autoridades, los empresarios empiezan a 
preocuparse porque ya no tendrán a un aliado en la Comisaría Ejidal, toda vez que 
existe la posibilidad de que ese cargo lo ocupe un verdadero ejidatario con vocación de 
servicio para los demás hombres del campo, y no con visión alguna hacia lo negativo y 
la corrupción, que durante años había prevalecido en este pueblo indígena de Seyé. 
(https://solyucatan.com/le-salio-el-tiro-por-la-culata/) 
 

Terrenos para el Tren maya serán expropiados, aclaran (Diario de Yucatán, 

Redacción, p. web). 
Domingo 28 febrero 2021 
Campeche. - Desde sus oficinas de San Francisco de Campeche, Ernesto Tadeo 
Barrientos Quintero, representante legal de la empresa ByA Barrientos y Asociados S.A. 
de C.V., hace algunas precisiones a la nota publicada el pasado 10 de febrero con el 
título “Si no nos pagan, que el tren pase en el aire”. 
En la mencionada publicación, ejidatarios de Izamal expresaron su queja en cuanto a 
que no sabían cuándo les pagarán el dinero que se les prometió por la enajenación de 
los terrenos ejidales para el proyecto del Tren Maya, y se recordó la reunión que habían 
sostenido en octubre de 2020 con Rodolfo Antonio Galindo Pérez, coordinador operativo 
de ByA. 
En su demanda de derecho de réplica, ByA dice: 
“Los ejidos Cuauhtémoc y Xanabá, del municipio de lzamal, Yucatán, no han cedido sus 
tierras, toda vez que está en proceso la liberación del derecho de vía para el proyecto 
Tren Maya. En un trazo preliminar del proyecto, el ejido Cuauhtémoc era afectado en 
sus tierras de uso común, por tanto, se brindó al núcleo agrario la información sobre el 
procedimiento de liberación del derecho de vía. Por lo que se enfatiza que no hay tal 
cesión de sus tierras. 
“De acuerdo con el nuevo trazo del proyecto Tren Maya, en este momento el ejido 
Cuauhtémoc no es afectado en sus tierras de uso común. 
“No se trata de una enajenación de tierras, sino de un procedimiento que culminará con 
un decreto expropiatorio. 
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“El lng. Rodolfo Antonio Galindo Pérez, Coordinador de ByA Barrientos y Asociados, 
S.A. de C.V., empresa contratada por Fonatur para llevar a cabo la liberación del 
derecho de vía, ha estado en contacto permanente con los representantes ejidales de 
los núcleos donde está proyectado el trazo del Tren Maya. 
“Quien declara en el medio son personas que no cuentan con alguna representación en 
los ejidos y por tanto, la información vertida no es fidedigna, pues los ejidos no han 
firmado documento alguno que los comprometa a ceder sus tierras. 
“Fonatur y Barrientos y Asociados están trabajando conjuntamente con la Procuraduría 
Agraria en la revisión documental y los proyectos de convenio de ocupación previa que 
en su oportunidad suscribirán los ejidos para recibir el pago de indemnización 
correspondiente. 
“El ejido lzamal, si cuenta con un comisariado ejidal, aunque su elección fue impugnada 
por un grupo opositor”, concluye el comunicado. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/__trashed-107) 
 

La mafia agraria que privatizó la selva de Yucatán (Píe de Pagina, Arturo Contreras 

Camero, p. web). 
Sábado 27 febrero 2021 
Entre 1994 y el 2018 546 mil hectáreas de tierras de uso comunal y ejidal de la península 
de Yucatán cambiaron su uso y fueron parceladas o privatizadas, en detrimento de la 
selva de la región. Si sumamos todas las tierras privatizadas, que están dispersas, su 
extensión supera a la del estado de Tlaxcala. 
El uso fraudulento de la Ley Agraria por parte de una mafia agraria, integrada por 
funcionarios y empresarios, ha permitido la apropiación de estas tierras. Antes, al 
permanecer bajo el dominio comunal o ejidal, se preservaba el bosque, pues prohíben 
su tala o urbanización, detalla el informe Tres décadas de privatización y despojo de la 
propiedad social en la Península de Yucatán 
“El documento da una idea de la privatización, parcelamiento de tierras de uso común. 
Lo vemos como un proceso largo que inició en 1992, cuando se activó el programa 
Procede, lo que permitió poner en el mercado la tierra de los ejidos”, detalla en entrevista 
la doctora Gabriela Torres-Mazuera, autora del informe. “Este proceso va ganando 
fuerza con la entrada de los empresarios y empieza a cobrar más fuerza entre el 2010 
y 2015”. El estudio hace un análisis de los datos brindados por el Registro Agrario 
Nacional. Así se pudo identificar un aumento inusual en el número ejidos que parcelaron 
sus tierras de uso común a través de cambios de destino de la tierra, convertirlos en uso 
urbano. En otros casos hubo cambios a dominio pleno (privatización total). Esto se 
efectuó en toda la península de Yucatán entre 2014 y 2015. A la par, la velocidad con 
la que sucedían estos trámites incrementó. Por su naturaleza, estos trámites llevan más 
de un año, sin embargo, la mayoría de trámites realizados en ese tiempo sucedían en 
un lapso menor. Estos cambios no solo vulneran la selva y el medio ambiente en la 
península; sino también dejan una fuerte repercusión social en la región. Las 
comunidades pierden su patrimonio rápidamente; la mayoría de ellos son jóvenes, 
mujeres y niños; se trata de sectores marginados de la toma de decisiones sobre los 
terrenos ejidales; a ellos, la venta de estas tierras afecta sustancialmente, pues no les 
deja herramientas o sustento para su desarrollo. 
“El asunto de la mafia tiene que ver en cómo surgen un grupo de asesores que conocen 
muy bien la ley y los ejidos.  
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Este grupo de asesores vienen del sector agrario, de la Procuraduría Agraria, son 
funcionarios o exfuncionarios que participaron en el Procede; y empiezan a asesorar 
empresarios en términos de qué ejidos son de interés”, explica la doctora Gabriela 
Torres-Manuera.  
“Ellos conocen a los comisarios ejidales, a los ejidatarios y saben cómo darle entrada a 
los empresarios; pero sobre todo, tienen la idea de cómo darle la vuelta a la ley que dice 
que las tierras de uso común son inalienables; y que además establece que las que 
tengan cubierta forestal (selva) tampoco se pueden parcelar”. Así lo asegura la también 
investigadora del Centro de investigaciones y Estudios Superiores en Antropología 
Social, del Conacyt. 
(https://piedepagina.mx/la-mafia-agraria-que-privatizo-la-selva-de-yucatan/ 
Información también disponible: 
 

- La mafia agraria que privatizó la selva de Yucatán (Lado B, Arturo Contreras 

Camero, p. web). 
Domingo 28 febrero 2021 
Entre 1994 y el 2018, 546 mil hectáreas de tierras de uso comunal y ejidal de la 
península de Yucatán cambiaron su uso y fueron parceladas o privatizadas, en 
detrimento de la selva de la región. Si sumamos todas las tierras privatizadas, que están 
dispersas, su extensión supera a la del estado de Tlaxcala. 
El uso fraudulento de la Ley Agraria por parte de una mafia agraria, integrada por 
funcionarios y empresarios, ha permitido la apropiación de estas tierras. Antes, al 
permanecer bajo el dominio comunal o ejidal, se preservaba el bosque, pues prohíben 
su tala o urbanización, detalla el informe Tres décadas de privatización y despojo de la 
propiedad social en la Península de Yucatán 
“El documento da una idea de la privatización, parcelamiento de tierras de uso común. 
Lo vemos como un proceso largo que inició en 1992, cuando se activó el programa 
Procede, lo que permitió poner en el mercado la tierra de los ejidos”, detalla en entrevista 
la doctora Gabriela Torres-Mazuera, autora del informe. “Este proceso va ganando 
fuerza con la entrada de los empresarios y empieza a cobrar más fuerza entre el 2010 
y 2015”. 
El estudio hace un análisis de los datos brindados por el Registro Agrario Nacional. Así 
se pudo identificar un aumento inusual en el número ejidos que parcelaron sus tierras 
de uso común a través de cambios de destino de la tierra, convertirlos en uso urbano. 
En otros casos hubo cambios a dominio pleno (privatización total). Esto se efectuó en 
toda la península de Yucatán entre 2014 y 2015. A la par, la velocidad con la que 
sucedían estos trámites incrementó. Por su naturaleza, estos trámites llevan más de un 
año, sin embargo, la mayoría de trámites realizados en ese tiempo sucedían en un lapso 
menor. 
“El asunto de la mafia tiene que ver en cómo surgen un grupo de asesores que conocen 
muy bien la ley y los ejidos. Este grupo de asesores vienen del sector agrario, de la 
Procuraduría Agraria, son personas funcionarias o exfuncionarias que participaron en 
el Procede; y empiezan a asesorar empresarios en términos de qué ejidos son de 
interés”, explica la doctora Gabriela Torres-Manuera. 
“Ellos conocen a los comisarios ejidales, a los ejidatarios y saben cómo darle entrada a 
los empresarios; pero sobre todo, tienen la idea de cómo darle la vuelta a la ley que dice 
que las tierras de uso común son inalienables; y que además establece que las que 
tengan cubierta forestal (selva) tampoco se pueden parcelar”.  
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Así lo asegura la también investigadora del Centro de investigaciones y Estudios 
Superiores en Antropología Social, del Conacyt. 
(https://www.ladobe.com.mx/2021/02/la-mafia-agraria-que-privatizo-la-selva-de-
yucatan/) 
 

Con 115 votos es comisario (Diario de Yucatán, Joseé Candelario Pech Ku, p. web). 
Sábado 27 febrero 2021 
Yucatán. - Con 115 votos, Isidro Hau Canul, de la planilla verde, fue electo comisario 
ejidal local. En la asamblea, celebrada el fin de semana pasado, Hau Canul venció a 
Armando Mukul Mut, de la planilla roja, quien obtuvo 90 sufragios. 
La directiva ejidal para el período 2021-2024 se completa con Rosendo Cetz, secretario, 
y Eutimio Ceh Hau, tesorero; Ernesto Cen Pisté fue electo el presidente del Consejo de 
Vigilancia. En la jornada electoral participaron 205 de los 600 ejidatarios inscritos en el 
padrón. La asamblea se hizo en la segunda convocatoria que realizaron las autoridades 
ejidales salientes y la Procuraduría Agraria. 
Los comicios fueron vigilados por policías estatales. Solo se registraron gritos de “¡Rojo, 
rojo!” y “¡Verde, verde!” cuando el ejidatario en turno pasaba por su boleta a marcar el 
color del candidato de su preferencia. Wilberth Lozada, visitador de la Procuraduría 
Agraria, dio fe de la legalidad de la asamblea electiva. 
Luego que votaron todos los presentes, se contaron los votos y se anunciaron los 
resultados. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/con-115-votos-es-comisario) 
 

Elegirían al comisario ejidal de Hunucmá el 4 de marzo (El Sol de México, María 

Inés Castila Quintan, p. web). 
Sábado 27 febrero 2021 
Yucatán, Hunucmá. - A petición de cuatro candidatos, la Procuraduría Agraria (PA) 
emitió la primera convocatoria para que el jueves 4 de marzo próximo se celebre la 
asamblea para la elección del comisario ejidal y, si no hay quórum, la segunda 
convocatoria será para el domingo 21 del mismo mes.  Jorge Armando Estrella Segovia, 
visitador de la PA, pegó el martes 23 la primera convocatoria en la fachada de la Casa 
Ejidal, en la plaza principal de esta ciudad. La convocatoria llegó 17 meses después 
que, el 22 de septiembre de 2019, terminó la gestión de Pedro Alfonso Chuc Cetina, sin 
que éste convoque a elecciones. El lunes 15, en la PA en Mérida, Estrella Segovia se 
reunió con Luis Reynaldo Canul Ek, Juan Alberto Martín Gío, José Yrineo Canul Chay y 
José Laureano Novelo Montalvo, aspirantes a comisario, por la petición de convocar a 
la asamblea para elegir a la directiva y al Consejo de Vigilancia del ejido. 
Por la pandemia de Covid-19, se pide asistir a la asamblea con tapaboca. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/elegirian-al-comisario-ejidal-de-hunucma-el-4-
de-marzo) 
 

Inicia Sedatu entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras en Chiapas 
(Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 399/2021, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en coordinación con el gobierno de Chiapas, el Registro Agrario Nacional 
(RAN) y el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), inició de manera gratuita y 
simbólica, la entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras que beneficiarán a familias 
de diversas comunidades de la entidad. 

https://www.ladobe.com.mx/2021/02/la-mafia-agraria-que-privatizo-la-selva-de-yucatan/
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Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la entrega de los documentos 
genera certeza jurídica sobre su propiedad en las familias y reiteró que se trabaja para 
que durante los próximos meses se pueda abatir el rezago que históricamente ha habido 
en la materia. 
“Bien sabemos que los problemas agrarios en estados como Chiapas, son problemas 
constantes, permanentes y nuestra obligación como gobierno federal, es atenderlos de 
la forma más eficiente posible aunque estemos en pandemia, porque los ejidatarios y 
comuneros requieren de las instituciones para poder resolver sus trámites”, declaró. 
El secretario de Estado destacó que como parte del Ramo 15, el RAN, el Insus y la 
Procuraduría Agraria (PA), tienen la instrucción de atender de la manera más eficiente 
y sin corrupción, a toda la población que lo requiera. 
Rutilio Escandón Cadena, gobernador de Chiapas, destacó que el Gobierno de México 
es una administración democrática y comprometida, pero sobre todo humana, que tiene 
como prioridad la atención de las y los mexicanos que más lo necesitan. 
“Con la labor que está haciendo la Sedatu, el RAN y el Insus, da posibilidades a todas 
y todos de desarrollarse mejor y asegurar el patrimonio de su familia. Fue injusto que 
durante tantos años las familias vivieran con el miedo de no tener ningún título o 
documento que avalara que son los legítimos propietarios del bien que ocupan y 
trabajan, por eso me da mucho gusto que con la entrega de sus documentos podrán 
acceder incluso a créditos para seguir trabajando”, declaró. 
Agregó que su administración también se ha dado a la tarea de entregar escrituras de 
propiedades privadas de familias de escasos recursos; así como de los terrenos donde 
habían construido sus viviendas y a la fecha se han entregado 3 mil documentos. 
En representación de los primeros beneficiarios, Petrona Dolores Rojas Gutiérrez, 
agradeció el trabajo coordinado del Gobierno de México y del estado. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-entrega-de-12-mil-titulos-agrarios-y-
escrituras-en-chiapas 
Información también disponible: 
 

- Inicia Sedatu entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras en 
Chiapas (El Pulso de Colima, Phany de la Cruz, p. web). 

Viernes 26 febrero 2021 
Chiapas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 
coordinación con el gobierno de Chiapas, el Registro Agrario Nacional (RAN) y el 
Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), inició de manera gratuita y simbólica, 
la entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras que beneficiarán a familias de diversas 
comunidades de la entidad. Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la 
entrega de los documentos genera certeza jurídica sobre su propiedad en las familias y 
reiteró que se trabaja para que durante los próximos meses se pueda abatir el rezago 
que históricamente ha habido en la materia. 
“Bien sabemos que los problemas agrarios en estados como Chiapas, son problemas 
constantes, permanentes y nuestra obligación como gobierno federal, es atenderlos de 
la forma más eficiente posible aunque estemos en pandemia, porque los ejidatarios y 
comuneros requieren de las instituciones para poder resolver sus trámites”, declaró. 
El secretario de Estado destacó que como parte del Ramo 15, el RAN, el Insus y la 
Procuraduría Agraria (PA), tienen la instrucción de atender de la manera más eficiente 
y sin corrupción, a toda la población que lo requiera. 
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Rutilio Escandón Cadena, gobernador de Chiapas, destacó que el Gobierno de México 
es una administración democrática y comprometida, pero sobre todo humana, que tiene 
como prioridad la atención de las y los mexicanos que más lo necesitan. 
“Con la labor que está haciendo la Sedatu, el RAN y el Insus, da posibilidades a todas 
y todos de desarrollarse mejor y asegurar el patrimonio de su familia. Fue injusto que 
durante tantos años las familias vivieran con el miedo de no tener ningún título o 
documento que avalara que son los legítimos propietarios del bien que ocupan y 
trabajan, por eso me da mucho gusto que con la entrega de sus documentos podrán 
acceder incluso a créditos para seguir trabajando”, declaró. 
Agregó que su administración también se ha dado a la tarea de entregar escrituras de 
propiedades privadas de familias de escasos recursos; así como de los terrenos donde 
habían construido sus viviendas y a la fecha se han entregado 3 mil documentos. 
https://elpulsodecolima.com/2021/02/26/inicia-sedatu-entrega-de-12-mil-titulos-
agrarios-y-escrituras-en-chiapas/) 
 

Presunto despido injustificado en la Procuraduría Agraria: Denuncia 
trabajador (Tres PM, Liz Díaz, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Estado de México. - Tras negarse a presentar la renuncia solicitada por supuestamente 
no entrar en el nuevo plan de trabajo en la Procuraduría Agraria, Teodomiro Guzmán 
Vilchis, quien se desempeñaba como residente Federal en Toluca, denunció que fue 
despedido injustificadamente. El afectado expuso un video en el que se le solicita la 
renuncia y tras señalar que él no ha cometido ninguna falta y ha desempeñado 
correctamente sus funciones, adaptándose así a las circunstancias de la pandemia, 
decidió no presentar dicha solicitud. Por lo anterior, Amador Hernández, jefe superior, 
le notificó “la terminación laboral con la Procuraduría Agraria”, sin una causa justificada, 
señaló el afectado.  Asimismo, reprochó que se le pidió a otros trabajadores que lo 
acompañaran para que tomara sus cosas y saliera de las instalaciones, a las cuales ya 
no se le ha permitido volver a ingresar, esto por órdenes del delegado.  
“De acuerdo a su razonamiento, no estoy acuerdo ni dentro de los planes de la cuarta 
transformación. Siendo que no me justifico nada, yo he cumplido al 100% con mi trabajo 
y lo puedo demostrar en sistema”, dijo Guzmán Vilchis. 
Además de él, indicó que hay otras siete personas afectadas, ya que también fueron 
despedidos. Por lo ya mencionado, los agraviados interpondrán de forma conjunta una 
denuncia ante la Junta de Conciliación y Arbitraje de la Secretaría del Trabajo del 
Gobierno de México. 
(https://www.trespm.mx/edomex/presunto-despido-injustificado-en-la-procuraduria-
agraria-denuncia-trabajador) 
 

Declaratoria no frenará desarrollos en Sierra de San Miguelito (GPS Informativo, 

Raymundo Aguinaga, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
San Luis Potosí. - La declaratoria federal de Área Natural Protegida de la Sierra de San 
Miguelito no frenaría la ejecución de proyectos inmobiliarios que actualmente se están 
proyectando en las faldas de esta zona natural, dado que la superficie de protección 
considerada en el Estudio Técnico Justificativo, elaborado por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), no contempla las áreas en donde están planeados estos 
fraccionamientos, declaró Michel Hernández Piña, vocero de la organización Cambio 
por San Luis. 

https://elpulsodecolima.com/2021/02/26/inicia-sedatu-entrega-de-12-mil-titulos-agrarios-y-escrituras-en-chiapas/
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El Estudio Técnico Justificativo contempla la protección de 109 mil 638 hectáreas, 95 
áreas y 14.39 centiáreas de la Sierra de San Miguelito, que representan el 1.79 por 
ciento de la superficie total del estado, distribuida en cuatro municipios: San Luis Potosí, 
Mexquitic de Carmona, Villa de Reyes y Villa de Arriaga. 
Michel Hernández dijo que dentro de esta superficie no se están contemplando cerca 
de 13 mil metros cuadrados colindantes a la Cañada de Lobo, que tienen función de 
recarga de mantos acuíferos y justamente es en esta parte de las faldas de la Sierra de 
San Miguelito, donde se pretende construir el desarrollo inmobiliario “Las Cañadas”. 
El activista dijo que, si bien la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) ha indicado que no se autorice ningún desarrollo en la Sierra de San 
Miguelito hasta que no concluya el estudio, también es cierto que, una vez emitida la 
declaratoria, se podrán urbanizar todas las áreas que no estén incluidos dentro de ese 
polígono de protección. 
La intención de los activistas que buscan proteger la Sierra de San Miguelito es que esta 
área se incluya también dentro del polígono y, con ello, se impida la ejecución de 
proyectos inmobiliarios como este, con el fin de garantizar la recarga de mantos 
acuíferos y la protección de flora y fauna del lugar. El Estudio Técnico Justificativo 
contempla un total de 735 especies de flora que habitan en el área que se protegería. 
Si bien el Municipio tiene autonomía para aprobar este tipo de planes, también es cierto 
que la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente señala que los 
ayuntamientos deben consultar a instancias como la Semarnat, la Procuraduría 
Agraria y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) antes de 
tomar decisiones en torno a temas ambientales como este. 
(https://gpsinformativo.com/metropoli/declaratoria-no-frenara-desarrollos-en-sierra-de-
san-miguelito/) 
 

Surge nuevo conflicto ejidal en Hunucmá (Por Esto Noticias, Ramón Reyna Hernández, 

p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Yucatán. - Un nuevo lío de tierras tuvo escenario ayer por la  mañana al final de la 
colonia Baltasar Ceballos, por la disputa del paraje denominado “Santo Toribio”, 
identificado así por parte de los ejidatarios; y “San Antonio 1”, por la contraparte, quienes 
aseguran ser sus legítimos propietarios. El motivo de la concentración de decenas de 
comuneros y de algunos de los que dicen que les asiste el derecho sobre esas tierras, 
fue la visita realizada por la Actuaria del Tribunal Agrario, Ileana Cen Medina, quien 
asistió con el objeto de verificar la superficie en disputa desde hace varios años. 
Antes de la llegada de la funcionaria, los ejidatarios rompieron el candado de una reja 
donde está construida una vivienda, y penetraron al interior, al sostener que el lugar 
donde se edificó el inmueble es tierra que pertenece al ejido local. 
Cuando llegó una mujer que aseguró ser la propietaria, se armó una discusión entre las 
partes, mientras los comuneros y ella aseguraban ser los legítimos dueños. La presunta 
dueña solicitó la intervención de la Policía Municipal, quien envió una unidad con cuatro 
uniformados. El asesor jurídico, Juan Antonio Tzuc Escobedo, aseguró que los legítimos 
dueños del paraje San Antonio 1 son: Aracely del S. Canul Rodríguez, Lorenzo 
Humberto Pérez Quintal, Idelfonso Pech Quintal, José Janio Szniper, María Guadalupe 
Sonda, Paula Araceli Maldonado, Basilia Pech, Yuleimi Guadalupe Sanmiguel Romero, 
José William Maldonado Lara, Municipio de Hunucmá, y José Alberto Padrón Romero. 
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Así como, Felipe de Jesús Choch Sanmiguel, Jesús Manuel Álvarez Canul, María 
Lourdes Cauich Euán, Carlos Gilberto Can Canul, Carlos Enrique Aguilar Chan, Luciana 
Dzul Euán, William Díaz Romero, Juan Sanmiguel, y Oscar Luna Velásquez. 
Mientras que los ejidatarios Víctor Manuel Canul Gómez, Luis Ek Uicab, y Manuel Vidal 
Chuc Ek, aseguraron con documentos en mano que, desde el 24 de abril del año 2013, 
por resolución de la Procuraduría Agraria, se determinó que esas tierras pertenecen 
al ejido local. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/26/surge-nuevo-conflicto-ejidal-en-hunucma-
240283.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Entrega Sedatu viviendas reconstruidas en Chiapas (Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 400/2021, p. web). 
Sábado 27 febrero 2021 
Chiapas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y la 
Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), entregaron de manera simbólica cinco 
viviendas reconstruidas a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), 
luego de que fueran afectadas por los sismos de 2017 y 2018. 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que en Chiapas se han invertido 2 
mil 700 millones de pesos (mdp) en acciones de vivienda y en Cintalapa, se han 
ejecutado mil 600 acciones de reconstrucción. 
“Aquí en Chiapas, se ha destinado uno de cada cinco pesos del presupuesto total en 
materia de vivienda. Con parte de ese apoyo, las familias beneficiadas pudieron sacar 
adelante la reconstrucción de su vivienda y atender las dolencias producidas por el 
sismo, las fracturas en su vivienda, en sus muros y en su estructura”, detalló. 
El secretario de Estado subrayó que este programa atiende una necesidad palpable de 
la población y sus recursos se han entregado directamente a las familias, quienes los 
administraron, lo que agilizó los trabajos de reconstrucción que en general, tienen un 
avance de 70% y se espera que este año concluyan. 
En su mensaje, la directora general de la Conavi, Edna Vega Rangel, destacó que al 
inicio de esta administración no había un diagnóstico certero sobre el número de familias 
afectadas por los sismos, por lo que en coordinación con diversos equipos se realizó 
trabajo de campo y se dispuso su atención. 
“El Programa Nacional de Reconstrucción ha sido posible gracias al esfuerzo y la 
comunicación de los tres órdenes de gobierno. La actuación que hemos logrado en 
Chiapas ha sido muy importante y la coordinación con el gobierno del estado y con cada 
una de las autoridades locales ha sido vital para lograr estos grandes avances”, agregó 
la funcionaria. 
Con el PNR, en los más de 10 estados afectados se han realizado alrededor de 50 mil 
acciones y en Chiapas, 13 mil. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-viviendas-reconstruidas-en-
chiapas) 
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Programa de Sedatu incluye impulsar la equidad de género (La Jornada, José 

Antonio Román, p. web). 
Lunes 01 marzo 2021 
Para este año el programa de mejoramiento urbano de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) estará muy cargado hacia los estados del sureste, 
esencialmente en municipios ligados con los proyectos prioritarios del gobierno federal, 
como el Tren Maya, en la península de Yucatán; el corredor del Istmo de Tehuantepec, 
en Oaxaca y Veracruz, así como la refinería Dos Bocas, en Tabasco, sin olvidar otras 
zonas. 
Ana Gabriela González, directora general de coordinación de las oficinas de 
representación de la Sedatu en los estados, señaló la importancia que la perspectiva de 
género ha tenido en el diseño y aplicación de las políticas públicas de la dependencia. 
Los 450 proyectos y obras de infraestructura urbana ejecutadas en los primeros dos 
años de la presente administración han generado más de 100 mil empleos, de los cuales 
10 mil han sido cubiertos por mujeres, en una decisión prioritaria que pretende sea 
mayor este año; en el sector rural, actualmente entre 25 y 30 por ciento de las personas 
con derechos agrarios son mujeres ejidatarias, comuneras, posesionarias o 
avecindadas. El objetivo es alcanzar la paridad de género. 
En entrevista, indicó que durante 2019 el programa estuvo enfocado en los municipios 
fronterizos y con vocación turística, en 2020 se abordaron diferentes en áreas un poco 
más alejadas de las fronteras, pero siempre con una visión con perspectiva de género, 
con la construcción de centros de salud, de atención a la mujer y de desarrollo infantil, 
entre otros, además de poner especial cuidado en el tema de seguridad en las colonias 
intervenidas con el plan. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/politica/006n1pol) 
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Vientos migratorios desde EU benefician a López 

Obrador 

 

Domingo 28 febrero 2021 / Fausto Pretelin Muñoz de Cote 

Ciudad de México. - El gobierno de Estados Unidos relanza su relación con 

México después de cuatro años en que las ocurrencias se impusieron a la 

institucionalidad de la agenda bilateral. 

El día de hoy, los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador 

sostendrán su segunda interacción desde que el nuevo mandatario 

estadounidense tomó posesión el 20 de enero. 

El legado del presidente Trump en la relación con México puede ser muy bien 

representado por el caso del general Cienfuegos, ya que su Fiscal General abrió 

la celda para su regreso a México dejando atrás una amplia investigación de la 

Administración para el Control de las Drogas (DEA). Este episodio resultaría 

imposible de ver durante la administración Biden. 

Es normal que los temas de la agenda bilateral no cambien: seguridad, migración 

y comercio. El interés será el matiz que hagan ambos presidentes el día de hoy 

durante su conversación al medio día. A los tres grandes temas se agrega el de 

la vacuna. 

El momento del encuentro virtual favorece al mexicano por el distanciamiento 

que Joe Biden está haciendo de la herencia que encontró en el Despacho Oval.  
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Juega a favor de AMLO el alivio migratorio que intentará hacer Biden. Mantener 

el programa Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA) y 

desmantelar el “Quédate en México”, reposicionarán a Biden como un presidente 

que entiende la dinámica de la relación con México, pero sobre todo, que 

enmarca sus decisiones en el respeto a los derechos humanos. 

Eunice Rendón, coordinadora de Agenda Migrante, comenta que desde la 

frontera con Matamoros, Estados Unidos ya está aceptando solicitudes de asilo 

de migrantes centroamericanos, aunque recuerda que el presidente Biden y 

Roberta Jacobson han dicho que el desmantelamiento del programa “Quédate 

en México” podría durar hasta seis meses. 

Rendón también menciona que los dos temas en los que pudiera haber laberinto 

de por medio durante la conversación entre AMLO y Biden son: seguridad y 

agenda verde.  

En el primero de ellos, el de seguridad, una fuente de la cancillería enterada de 

la conversación que sostuvieron el viernes el secretario de Estado, Antony 

Blinken y el secretario Marcelo Ebrard comenta que el funcionario 

estadounidense fue muy receptivo y “comprendió” lo expresado por Ebrard sobre 

el rol del trasiego de armas. 

 

Caso Cienfuegos 

 

Las reformas a la ley de Seguridad Nacional realizadas por el presidente AMLO 

son interpretadas desde Estados Unidos como una acción ex profeso debido al 

caso del general Cienfuegos. Eunice Rendón asegura que durante el gobierno 

del presidente Trump el tema de seguridad fue debilitado. 

Los cambios a la ley dificultan la labor de muchos de los agentes (de la DEA)”, 

comenta Rendón. 

Finalmente, el presidente López Obrador le hablará a Biden sobre el tema que 

México impulsa desde el Consejo de Seguridad: la distribución inequitativa de 

las vacunas en el mundo. 
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Prevén reforma eléctrica en fast track; Morena, 

con ventaja en comisiones 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Leticia Robles de la Rosa 

A pesar de que en el Senado se prevé realizar un Parlamento Abierto el 

miércoles para discutir la reforma eléctrica propuesta por el Presidente y ya 

avalada por los diputados, las bancadas del Morena, PT y PES ya decidieron 

llevar el tema al pleno este jueves y avalar la minuta al vapor, sin modificaciones,  

De acuerdo con el dictamen de la Comisión de Energía, que comenzó a circular 

ayer, no se prevén cambios a la minuta enviada por la Cámara de Diputados. 

Aunque legisladores de oposición impulsan llevar a cabo el ejercicio organizado 

por la Comisión de Medio Ambiente para escuchar a distintas voces respecto a 

las afectaciones de la reforma, ello no implica que dichas opiniones sean 

tomadas en cuenta. 
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La primera reunión de comisiones unidas para desahogar el tema está 

programada para hoy, a las 18:00 horas, aunque no se tiene previsto que el 

dictamen sea votado hoy mismo, mientras que la discusión en el pleno se 

realizaría el próximo jueves, en reunión presencial del pleno del Senado. 

 

No auguran cambios a la reforma eléctrica 

 

En comisiones, Morena, PT y PES tienen ventaja sobre la oposición; habrá 

parlamento el miércoles. 

Los grupos parlamentarios de Morena, PT y PES decidieron aplicar un trámite 

fast-track a la reforma eléctrica, para que el jueves la apruebe el pleno del 

Senado, sin modificaciones, a pesar de realizar un parlamento abierto el 

miércoles. La Comisión de Energía, que preside la morenista Rocío Abreu, 

comenzó la distribución del proyecto de dictamen de la reforma eléctrica, sin 

cambio alguno de los términos en que la mandó la Cámara de Diputados. 

Hoy está programada, a las 18:00 horas, la primera reunión de las comisiones 

unidas de Energía, Medio Ambiente y Estudios Legislativos Segunda, a fin de 

trazar la ruta de trabajo; sin embargo, la sesión se destinará para escuchar a los 

grupos parlamentarios. 

El presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Raúl Bolaños, comentó que 

hoy no se votará el dictamen, porque él solicitará que se permita la realización 

del parlamento abierto que organizó su Comisión, programado para el miércoles. 

La panista Xóchitl Gálvez, integrante de las comisiones de Energía y del Medio 

Ambiente, comentó que es previsible que la reunión de las comisiones unidas 

para votar el dictamen se realice el jueves por la mañana, pero necesariamente 

tendrá que incluirse en la exposición de motivos la realización del Parlamento 

Abierto de la Comisión de Medio Ambiente. El jueves está programada la reunión 

presencial del pleno del Senado, por lo que la panista Gálvez comentó que la 

oposición tiene claro que Morena la aprobará la tarde de ese jueves. 

En comisiones, Morena, PT y PES tienen ventaja en Energía y Estudios 

Legislativos Segunda, mientras que en Medio Ambiente tiene empate con la 

oposición; la votación, sin embargo, le da ventaja de dos contra uno sobre los 

opositores. Y en el pleno, Morena requiere de 65 votos para aprobarla y junto 

con sus aliados legislativos suma 70 votos; es decir, tiene el peso suficiente para 

aprobarla, a pesar de la resistencia de la oposición. 

El proyecto de dictamen que comenzó a circular en el Senado dice que “estas 

comisiones dictaminadoras coinciden con la colegisladora en la imperiosa 

necesidad de rescatar y fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 

empresa productiva del Estado, garante del suministro de electricidad para la 

Seguridad Nacional; garantizando la confiabilidad y seguridad del sistema 

eléctrico nacional, así como mantener las tarifas bajas conforme a los intereses 

de la nación y en beneficio de los usuarios finales”. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Añade que “el cambio normativo propuesto de ninguna manera implica la 

concesión de un trato preferencial a la CFE en detrimento de los competidores 

del Mercado Eléctrico Mayorista (MEM). 

“Lejos de ello, la propuesta del Ejecutivo Federal está basada en el principio 

angular consagrado en el artículo 25 constitucional, conforme al cual al Estado 

le corresponde la rectoría del desarrollo nacional y por ello tiene a su cargo la 

planeación, conducción y coordinación de la actividad económica nacional”, dice 

el documento. 

 

Presidente confía que senado la apruebe 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró en el que el Senado 

aprobará la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, con el fin de fortalecer a la 

CFE y que la privilegia sobre los particulares. 

“Ahora, por ejemplo, está por discutirse —y en su caso aprobarse— en el 

Senado, la reforma a la Ley Eléctrica, una reforma que ya se aprobó en la 

Cámara de Diputados, falta la aprobación en el Senado, que estoy seguro se va 

a llevar a la práctica, se va a ejecutar, se va a aprobar, porque es para fortalecer 

a la Comisión Federal de Electricidad (CFE).” 

El pasado martes, en San Lázaro fue aprobada su iniciativa sin que se le hubiera 

hecho cambio alguno. 

Acompañado por el presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, 

durante una gira de trabajo por Zacatecas, el mandatario federal resaltó que “no 

se le puede dar el mismo trato a Iberdrola que a la Comisión Federal de 

Electricidad”. 

La reforma daría prioridad a la CFE para despachar la energía de las plantas 

hidroeléctricas y por encima de las empresas privadas que venden energía 

renovable y al último las de ciclo combinado. 

Con su conocida frase de “me canso ganso”, el titular de Ejecutivo federal 

reafirmó que los particulares acostumbrados a robar “están muy molestos” 

porque las cosas van a cambiar y no se permitirá la corrupción y mucho menos 

que tengan mayores atribuciones que la CFE. 
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INE: participación ciudadana, garantía de 

limpieza en votación 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Diana Lastiri 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

informó que hasta ahora se ha completado en 82.7% el proceso de capacitación 

de los funcionarios de casilla que contarán los votos el próximo 6 de junio. 

A través de su cuenta de Twitter, Lorenzo Córdova Vianello señaló que desde el 

12 de febrero pasado, 49 mil capacitadores, asistentes y supervisores 

electorales comenzaron a realizar las visitas a los 12.2 millones de personas que 

fueron elegidas para ser funcionarios de casilla. 

Afirmó que en 15 días los capacitadores han visitado a más de 8 millones 400 

mil personas, casi 69% de las que se tiene programado notificar, y que un millón 

216 mil personas ya han sido capacitadas para operar las casillas el día de la 

votación, lo que representa 82.7% de los ciudadanos requeridos, que serán casi 

un millón y medio. 

“El alto índice de respuesta positiva a la convocatoria del INE significa que la 

ciudadanía se está apropiando de este proceso electoral”, señaló. 
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Afirmó que lograr que sean ciudadanos quienes reciban y cuenten el voto es una 

conquista política y la principal garantía de limpieza, legalidad y certeza en el 

proceso electoral. Invitó a quienes fueron sorteados y que recibirán la visita de 

los capacitadores, a abrirles la puerta y participar. 

El INE también informó que a partir del 21 de abril enviará los paquetes 

electorales a los mexicanos residentes en el extranjero que se registraron para 

participar vía postal en alguna de las 11 elecciones locales cuya ley permite el 

voto desde el extranjero. 

Anunció que se realizará una prueba para que personas en prisión preventiva 

también voten vía postal desde los Centros Federales de Readaptación Social 

de Sonora, Guanajuato, Chiapas, Morelos y Michoacán. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Cinco estados entran a campaña de 90 días para 

gubernaturas 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Alonso Urrutia 

A partir del viernes, la contienda electoral entrará en su fase más intensa, pues 

comenzarán las campañas para gobernador en cinco entidades donde el 

proselitismo abarca aún 90 días: Colima, Nuevo León, San Luis Potosí, Sonora 

y Guerrero. Sin embargo, la polémica en torno al candidato de Morena en 

Guerrero, con la eventual postulación de Félix Salgado Macedonio, entra en días 

claves a partir de hoy, cuando vence el plazo para el registro de candidatos a 

gobernador, que deberá aprobar el Instituto Estatal Electoral a más tardar el 

jueves, y así iniciar el 5 de marzo. 

En este proceso electoral estarán en juego 15 gubernaturas, entre las cuales 

destacan las de cinco estados con importante presencia del crimen organizado 

que se expresa en elevados índices de violencia: Baja California, Chihuahua, 

Colima, Guerrero y Zacatecas. En todas ellos se renovarán además los 

congresos locales y las presidencias municipales. 

De acuerdo con la paulatina compactación de los comicios, producto de las 

reformas electorales, 2021 es el año con más elecciones de gobernador en 

México, superando las 12 de 2016. Entre ellas destacan dos que aún mantienen 

las reminiscencias del antiguo régimen hegemónico del PRI, pues si a escala 

federal en 2000 se rompieron 71 años de gobiernos del tricolor, 21 años después 

Campeche y Colima nunca han sido gobernados por ninguna otra fuerza política. 
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Sin grandes liderazgos regionales, con muchos abanderados de reciente cambio 

en su militancia partidista para postularse, aunque sin fracturas internas de los 

partidos, con excepción de la polémica por el caso Salgado Macedonio, se 

apresta al arranque de las campañas. Contiendas en donde las coaliciones, en 

muchos casos, son diferentes a los dos grandes bloques a nivel nacional: Va por 

México y Juntos Haremos Historia. 

Bajo la coalición de Va por México –que integra a PAN, PRI y PRD– se 

conformaron alianzas para gobernador en 10 entidades: Baja California, Baja 

California Sur, Campeche, Colima, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí, Sinaloa, 

Tlaxcala y Zacatecas. En cuanto a Juntos Haremos Historia, que aglutina a 

Morena, PT y PVEM, sólo contenderán como tal en las gubernaturas de Baja 

California, Baja California Sur, Nayarit, Nuevo León, Tlaxcala y Zacatecas. 

El pragmatismo partidista y las veleidades políticas tendrán expresiones 

insospechadas hace seis años, por ejemplo, en el caso de Colima. El gobierno 

saliente del priísta José Ignacio Peralta recibió las más duras recriminaciones de 

fraude electoral del PAN, pero ahora ambos partidos van en coalición. El 

blanquiazul apoyará la candidatura de la priísta Mely Romero para encabezar 

uno de los estados más violentos del país, con el nivel de homicidios más 

elevado medido en términos de habitantes. 

En este entorno, tras la debacle electoral que sufrió en 2018, el PRI tendrá en 

juego ocho entidades que actualmente están bajo su esfera y paradójicamente 

intentará defenderlas en alianza con los otrora adversarios –a partir de la insólita 

alianza PRI, PAN y PRD– en Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, San Luis 

Potosí, Sinaloa y Tlaxcala. 

Por lo que hace a gobiernos panistas, estarán en disputa las gubernaturas de 

Baja California Sur, Chihuahua y Querétaro, además de Nayarit, que ganó en 

coalición amplia. En crisis electoral tras los comicios de 2018, el PRD afrontará 

la renovación de la única gubernatura bajo sus siglas: Michoacán. 

Por su importancia económica y demográfica, Nuevo León es la entidad que 

concentra gran parte del interés. Con el padrón más grande de los estados donde 

habrá comicios para gobernador (con 4 millones 133 mil 714 electores), Nuevo 

León va a las urnas en un escenario radicalmente distinto al de hace seis años, 

cuando emergió un gobierno de la candidatura independiente de Jaime 

Rodríguez. En esta ocasión las opciones son coaliciones o partidos. 
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Dilucida hoy Morena candidatura en Guerrero 

Lunes 01 marzo 2021 / Néstor Jiménez 

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena dejó para este lunes la definición 

que tomará sobre la candidatura a la gubernatura de Guerrero. 

De acuerdo con el calendario electoral en el estado, el partido tiene hasta hoy 

para tomar una determinación, ya que el cronograma del Instituto Electoral local 

establece que a partir del martes y hasta el jueves realizará la aprobación de 

candidaturas para dar pie a los 90 días de campañas, las cuales comenzarán 

este viernes, por lo que antes de eso el partido debe definir si ratifica la 

candidatura de Félix Salgado Macedonio o se inclina por otro perfil. 

La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) de Morena determinó el 

viernes pasado que, aunque no son procedentes las acusaciones contra el 

abanderado de Morena, por lo que mantiene sus derechos políticos, la Comisión 

de Elecciones del partido debe realizar una nueva valoración de los aspirantes 

del proceso interno para determinar si el perfil de Salgado es válido o no. 

 

Análisis de resolución 

 

El presidente nacional del partido, Mario Delgado, indicó que ayer se reunió la 

Comisión Nacional de Elecciones para analizar la resolución de la CNHJ. 

Luego de explorar las vías para su cabal cumplimiento, la comisión decretó un 

receso para continuar sus trabajos el día de mañana (lunes) y estar en 

condiciones de tomar las determinaciones conducentes, agregó, aunque 

adelantó que acatarán la resolución del órgano partidista que ordenó hacer una 

nueva valoración de los perfiles para la candidatura, sin mandatar 

necesariamente un cambio. 

 

Levantan la mano 

 

Desde el anuncio de la instancia partidista, algunos de los 18 aspirantes que 

originalmente se registraron en busca de la candidatura volvieron a levantar la 

mano. 

La senadora Nestora Salgado publicó en redes sociales una imagen con la frase 

¡Va por Guerrero! #NestoraGobernadora, la cual han replicado sus 

simpatizantes. 
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Por su parte, Cecilia Correa llamó a la dirigencia del partido a no meterse en el 

proceso, en tanto que simpatizantes de la alcaldesa de Acapulco, Adela Román 

Ocampo, y del ex alcalde Luis Walton, los perfilaron como posibles abanderados 

por medio de redes sociales. 
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En comparecencia, penalidades y deslindes de 

ASF por error técnico sobre Texcoco 

Lunes 01 marzo 2021 / Enrique Méndez 

Los auditores de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) comparecen hoy 

ante la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados y, en ese contexto, el 

presidente de esta instancia legislativa, Mario Alberto Rodríguez Carrillo, de MC, 

expuso que se buscarán penalidades y deslinde de responsabilidades en un 

asunto tan penoso como el error técnico que se cometió para el cálculo del costo 

de cancelar el aeropuerto en Texcoco. 

No obstante, afirmó que la comparecencia –en formato presencial en el Salón 

Verde– no está en la ruta de pedir la renuncia o destitución del titular de la ASF, 

David Colmenares, quien también ha advertido que no piensa dimitir. 

En la reunión pública, la Unidad de Evaluación y Control –instancia que a su vez 

supervisa a la ASF– presentará su propia opinión del informe de la cuenta pública 

2019. El legislador de MC declaró que la reunión es la que usualmente se realiza 

cada vez que el órgano fiscalizador expone sus reportes. 

Ahora, agregó, se adelantó por la polémica en torno a la auditoría de desempeño 

donde, en el informe del sábado 20 de febrero, la ASF afirmó que el costo de 

cancelar el aeropuerto es de al menos 331 mil 996 millones de pesos, cifra 

rechazada por el Ejecutivo. 

Rodríguez Carrillo indicó, en entrevista, que la comparecencia de Colmenares y 

el equipo de auditores no es en respuesta a la petición del presidente Andrés 

Manuel López Obrador de iniciar las acciones necesarias para impulsar una 

investigación que permita el esclarecimiento a fondo de las equívocas 

afirmaciones de la ASF. 

La comisión, recordó, envió el citatorio a Colmenares el 24 de febrero, y la carta 

donde el mandatario pide la indagatoria se recibió el 25. No obstante, señaló que 

la comisión sí realizará una investigación, pero sin politizar el caso. 

A su vez, Morena insistió que la ASF omitió información en la auditoría. La 

vicepresidenta de la cámara, Dolores Padierna Luna, explicó que en el informe 

la auditoría no consideró que 50 mil 900 millones de pesos por la recompra de 

30 por ciento de los bonos emitidos para el financiamiento del proyecto se 

pagaron con parte de los 115 mil 100 millones de pesos que contaba el 

fideicomiso 80460, constituido en Nacional Financiera, en los que se depositaron 

dichos bonos. 
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Tampoco, agregó, consideró que los certificados de la Fibra-E para financiar la 

obra se depositaron en el fideicomiso privado 2930, constituido en CI Banco, y 

no se conoce cuánto se utilizó para la liquidación de 34 mil millones. 

“Es decir, el cálculo de 163 mil 500 millones de pesos ‘adicionales’ no es 

correcto, ya que no consideran que parte de este gasto se financió con recursos 

disponibles en esos dos fideicomisos”, detalló. 

Lo único que se puede documentar con precisión es que a diciembre de 2019 se 

habían erogado 116 mil millones de pesos como costo de la cancelación del 

proyecto, aunque debe descontarse la parte recuperable de la inversión, expuso. 

Por su parte, en un comunicado, la dirigencia nacional del PAN atribuyó las 

críticas a la ASF a que el gobierno quiere un auditor a modo. 
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Transferencias de recursos de mexicanos al 

exterior crecieron 44.7% en 2020 

 

Domingo 28 febrero 2021 / Yolanda Morales 

En el año de la pandemia, los inversionistas mexicanos continuaron apostando 

su capital en el extranjero al transferir 18,758 millones de dólares, revela 

información del Banco de México contenida en la Balanza de Pagos 

correspondiente al cuarto trimestre del 2020. 

Esta cifra profundiza en 44.7% las salidas de capital mexicano registradas en 

2019 y completa un éxodo de cinco años consecutivos. 

Información desagregada del Banco de México muestra que en el último 

trimestre del año, los inversionistas domésticos transfirieron al exterior 9,019 

millones de dólares, que es también la mayor salida observada en un solo 

trimestre desde el 2006. 

De acuerdo con el estratega de inversión de la consultoría Frontier View, 

Alejandro Valerio, la erosión de los fundamentos económicos e institucionales 

que continúan en deterioro seguirá impulsando las salidas de capital de 

inversionistas tanto de los domésticos y como de los no residentes. 

El detalle de la información de Banco de México permite ver que en siete de los 

últimos ocho trimestres, los mexicanos han preferido llevar sus recursos al 

exterior a buscar condiciones más confiables.  
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En el citado lapso de dos años, el éxodo sólo se vio interrumpido en el periodo 

de abril a junio, cuando repatriaron 359 millones de dólares. 

El mismo estratega de Frontier View considera que el panorama económico no 

es favorable para los inversionistas domésticos, pues la expectativa es que los 

niveles pre pandemia se van a recuperar hasta el 2024. 

Este lento avance de la recuperación mexicana, está vinculado a la pandemia, 

así como al lento proceso de vacunación contra el Covid-19 y el escaso apoyo 

fiscal para los negocios. 

Valerio consigna adicionalmente que los principales riesgos sobre México son la 

política energética entablada por el gobierno, como lo que está pasando ahora 

mismo con la reforma a la industria eléctrica, así como el intento del partido 

mayoritario en el Congreso para limitar la independencia de Banco de México. 

Hay una iniciativa, que fue aprobada por el Senado de la República en diciembre 

del 2020 y que aún será debatida en la Cámara de Diputados, que pretende 

modificar la Ley del Banco de México para que este organismo adquiera los 

excedentes de dólares en efectivo que tienen los bancos en el país y trasladarlos 

a las reservas internacionales. 

 

Fly to quality 

 

El director de Investigación Económica en el think lab Saver, Luis Pérez Lezama 

destacó que, en el sexenio anterior, los agentes financieros aseguraban que la 

tendencia era diversificar los portafolios y que en atención a ello, estaban 

ajustando sus posiciones. 

Hoy, una menor posición de los inversionistas en pesos reduce la exposición de 

las inversiones a un ambiente local cambiante, comentó. 

Los inversionistas están buscando sustituir las pérdidas de sus empresas y de 

liquidez para posicionarse en capitales extranjeros, sostuvo. 

Toma como muestra la liquidación de capitales extranjeros, también histórica, 

que el año pasado sumó 10,595 millones de dólares para evidenciar que la 

desinversión doméstica de 18,758 millones trae una tendencia desesperada que 

no corresponde a la diversificación de portafolios. 

“Están vendiendo posiciones en pesos pues buscan rendimiento y certidumbre 

en otros mercados”, explicó. 

Desde su perspectiva se consolida la tendencia fly to quality buscar donde nos 

dan más retorno y certidumbre, como ha sido el mercado bursátil de Nueva York 

e incluso las compras de GameStop. 

Apenas el jueves de la semana pasada las acciones de la empresa de 

videojuegos lideraron un sorprendente rebote, tras haber duplicado su valor en 

la sesión previa. 
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Se regularizan o cárcel para clientes del rey del 

"outsourcing" 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Redacción 

Tras las primeras 12 denuncias penales que se interpusieron por outsourcing 

ilegal, las empresas que habían contratado a uno de los grupos evasores más 

grandes que ofrecía ese servicio ya lo cancelaron, dijo el titular de la 

Procuraduría Fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda. 

Eso es muestra de que están surtiendo efectos las acciones de las autoridades 

para el combate a la defraudación fiscal, afirmó en entrevista con EL 

UNIVERSAL el abogado de la Secretaría de Hacienda, que hoy firma un 

convenio con el Instituto Nacional Electoral (INE) para el intercambio de 

información para perseguir delitos de defraudación que pudieran darse en los 

comicios. 
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Y en los próximos días la Procuraduría Fiscal de la Federación dará a conocer 

la Guía de Cumplimiento Fiscal Electoral, para que partidos políticos, las 

empresas y ciudadanos que participen sepan que toda actividad causa un 

impuesto y que deberán cumplir con sus obligaciones. 

Sobre las empresas que habían contratado los servicios del grupo outsourcero, 

advirtió que lo que procede es regularizar su situación ante el IMSS y el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) y pagar el impuesto sobre nómina local o, de 

lo contrario, atenerse las consecuencias penales. 

“A uno de los grupos de outsourcing de los grandes le han rescindido los 

contratos que tenía con empresas de trabajadores por arriba de 5 mil empleados 

de varios sectores”, mencionó. 

No puedo hablar quién es, pero sí tiene un efecto, matizó. 

“La señal es que el outsourcing ilegal ya se acabó. El que cometa delitos fiscales 

de tercerización con el nuevo esquema de simulación tendrán, aparte de la 

reforma penal fiscal de 2020, una calificativa adicional, con lo cual podrán llegar 

hasta 13 años y medio de prisión”, apuntó. 

Dijo que las empresas que contrataban esos servicios son culpables, porque 

hacen deducible ese gasto y acreditan el IVA; y eso significa que hay un pacto 

de los dos para no pagar como se debe. 

Informó que ya presentaron las denuncias en los casos de evasión por 

outsourcing en la que aplica la reforma de 2020. 

“Ya presentamos algunas de esas denuncias y en esas se podrá acreditar la 

defraudación fiscal como delincuencia organizada, y los delitos contra la 

seguridad nacional que nos va a permitir prisión preventiva oficiosa”, mencionó 

sin dar más detalles por las restricciones del secreto fiscal. 

Sin la reforma penal fiscal y el reforzamiento contra la evasión y defraudación a 

través de la subcontratación laboral, no se podría haber mantenido la 

recaudación de impuestos durante 2020, cuando la pandemia por el Covid-19 

provocó la caída de la economía, ponderó. 

En el contexto de la presentación de su libro El outsourcing, tercerización o 

subcontratación laboral, Carlos Romero, dijo al Gran Diario de México que en lo 

que va del presente sexenio de la Cuarta Transformación hay un cambio, porque 

las reformas para evitar que los grupos delincuenciales sigan evadiendo el pago 

de contribuciones están teniendo un efecto inhibitorio. 

Una muestra, señaló, es que las empresas que tenían contratados los servicios 

de outsourcing con uno de los grupos defraudadores más fuertes en el país ya 

rompieron relaciones, porque saben que es ilegal lo que están haciendo. 

Ahora, lo que queremos es que no lo vuelvan a hacer; por eso los invitamos a 

que regularicen su situación fiscal, porque cayeron en un delito, puntualizó. 
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Tendrían que ponerse a mano en materia de impuestos y gravámenes locales, 

así como con las cuotas del IMSS, y lo que no pagaron por usar facturas falsas. 

 

Las denuncias 

 

En cuanto a las factureras, el procurador fiscal comentó que trabajan varios 

casos. En uno de ellos, explicó, analizan el desvío de recursos públicos por esa 

vía, el cual se va a llegar a las cabezas del grupo delictivo. 

Refirió que tienen otros en el que el SAT presentó 43 denuncias y la Procuraduría 

Fiscal otras siete por defraudación fiscal contra los que recibieron dinero vía el 

esquema de asimilados a salarios, el régimen fiscal para personas físicas que 

dan servicios profesionales a una empresa, o incluso a otra persona, de manera 

esporádica o temporal, sin otorgarle prestaciones de ley. 

“Estamos trabajando en 100 casos en los que las personas físicas recibieron 

estos salarios asimilados que vienen de las factureras”, mencionó sin abundar 

más al respecto para no violar el debido proceso. 

En desvíos de recursos por cerca de 3 mil millones de pesos se interpusieron 10 

querellas por casos que se cometieron en la administración pasada entre 2015 

y 2016, precisó. 

Explicó que si bien podría haber la obligación de la reparación del daño, no 

tendrán la posibilidad de llegar a un acuerdo reparatorio, porque amerita prisión 

preventiva oficiosa, ya que se está acreditando defraudación fiscal y delincuencia 

organizada. 

Por outsourcing hay 12 denuncias que están relacionadas con la de factureros, 

cuyo monto varía pues se trata de distintos casos. 

En estos, para los outsourceros no hay oportunidad de llegar a un acuerdo 

reparatorio, aclaró. 

“El facturero jamás va a tener un acuerdo reparatorio, porque lo va a volver 

hacer; pero el que compró el producto que recibió los sueldos asimilados, el que 

compró las facturas se puede regularizar y podría ser mediante un acuerdo 

reparatorio, es decir, al que compró el producto”, expuso el procurador. 

 

Lupa a partidos políticos 

 

Romero Aranda dijo que tomando en cuenta el número de contribuyentes que 

hay en el país no todos son “damas de la caridad” o “blancas palomas” 

“Mientras haya contribuyentes que no cumplan con sus obligaciones fiscales, 

tendremos elementos para presentar querellas”, sentenció. 

Por eso, es de interés trabajar también con los estados a través de la firma de 

acuerdos de colaboración, como lo han hecho con ocho entidades federativas. 

Aseguró que ir contra las factureras significará acabar con la corrupción en el 

sector público. 
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Proceso electoral 

 

La Procuraduría Fiscal tendrá un vínculo en tiempos electorales. Si alguno de los 

partidos políticos no enteran las retenciones de impuestos o no cumplen podría 

dar lugar a delitos fiscales. De ahí que hoy van a firmar un convenio con el INE 

para empapar a esa institución de las implicaciones fiscales en el proceso 

electoral para que estén atentos vía la Unidad de Fiscalización. 

“Servirá para intercambiar información y por otro lado que podamos capacitarlos 

para que traten de no incumplir con las disposiciones fiscales; en caso de que 

llegara a suceder, que haya intercambio de información para perseguir los delitos 

fiscales”, adelantó el funcionario. 

Podrían incurrir en defraudación fiscal y defraudación fiscal equiparada, precisó. 

Es decir, el desvío de recursos públicos, facturas falsas y si tienen trabajadores 

deberán de retener el impuesto correspondiente. 

Consideró que es importante que las autoridades electorales sean enfáticas en 

el cumplimiento de las obligaciones fiscales de parte de los partidos políticos. 

De ahí que están trabajando en una guía en materia electoral que se presentará 

próximamente. 

 

El libro 

 

De su libro, dijo que es importante porque se aborda el tema del outsourcing y la 

forma en cómo se ha utilizado para evadir, y socializar las razones de la reforma 

que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Es para poner énfasis en lo que está pasando y dejaron pasar en cuestiones 

laborales y la tercerización”, afirmó. 
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Gobierno de CDMX va por megaproyectos para 

reactivar economía 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Redacción 

Ante la pandemia por Covid-19, el objetivo de la Secretaría de Desarrollo Urbano 

y Vivienda (Seduvi) de la Ciudad de México es trabajar en la reactivación 

económica, por lo que se revisan las solicitudes para la construcción de 

megaproyectos que van a generar más empleos. 

“[Vamos a] analizar las solicitudes de los megaproyectos que sean viables, que 

tengan respaldo financiero, que cumplan con la opinión vecinal y que puedan ser 

de gran impacto para la generación de empleos”, detalló el titular de la Seduvi, 

Carlos Alberto Ulloa Pérez. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, explicó que el objetivo para la reactivación 

económica son los proyectos que generan un poco más de análisis, de 

cuestionamientos de trabajo con la sociedad, es decir, obras mayores en 

construcción de 10 mil metros cuadrados, y actualmente están autorizadas 76, 

pero 31 están activas:  
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“Lo que queremos hacer en el resto que tienen autorizaciones es coadyuvar con 

ellos, siendo garantes, y que tengan un respaldo por medio de la banca, de los 

socios, de sus fondos económicos que requieren para desarrollar”. 

De acuerdo con los datos de la Seduvi, las 31 obras activas generaron, al 5 de 

febrero de 2021, 23 mil 660 empleos directos y 25 mil 696 indirectos; por lo que 

se busca que con el resto se produzcan un número similar de empleos. 

Ulloa Pérez comentó que durante los primeros dos años de esta administración, 

Ileana Villalobos (extitular de la Seduvi) realizó una limpieza a la institución y 

desde el 1 de enero, con su llegada, se busca refrescar a la secretaría con 

nuevos proyectos. 

“Se trabajó muy fuerte con la maestra Ileana en todos esos asuntos que habían 

de corrupción, entonces fue como limpiar la casa y nosotros llegamos para 

empezar con proyectos nuevos; lo que queremos es refrescar a la secretaría 

para que, tanto la obra pública como la privada, tengan un cauce muy fluido con 

la iniciativa privada y podamos trabajar de la mano y hacer viable aquellos 

proyectos que, dentro de las normas, estén permitidos, y ser generadores de 

empleo y de la reactivación económica”, indicó. 

 

Prioridades 

 

Expuso que la encomienda de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, fue poder 

trabajar con la iniciativa privada, pero también agilizar todos los trámites. 

“La jefa de Gobierno me encargó trabajar arduamente ser facilitadores y que todo 

fluya para que puedan arrancar estos proyectos de vivienda social, que es, 

digamos, la parte fundamental; también le interesa que se facilite y se trabaje de 

la mano con el Invi”, explicó. 

Comentó que, al llegar a la Seduvi no encontró rezagos, sino algunos trámites 

que han realizado los desarrolladores inmobiliarios que requieren análisis, tanto 

de estudios internos de la secretaría, como opiniones de otras secretarías, como 

la de Movilidad y el Sistema de Agua de la Ciudad de México por la factibilidad. 

Lo que se buscan es que todas las grandes obras estén dentro del margen de la 

ley, destacó. 
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Ve EU al T-MEC como palanca de recuperación 

 

Lunes 01 marzo 2021 / Héctor Usla 

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, realizó un ‘viaje 

virtual’ a México para fortalecer la asociación comercial que existe entre ambos 

países, en la que resaltó la importancia que tendrá el Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC) como una herramienta para impulsar la 

recuperación de Norteamérica. 

“No puedo estar más de acuerdo en que ya tenemos una muy vital y vibrante 

relación económica entre nuestros países para el beneficio de mexicanos y 

estadounidenses, y creo que tenemos una oportunidad, así como 

responsabilidad en común para trabajar con más fuerza”, declaró. 

Blinken espera que ambos países puedan emerger con fuerza tras la pandemia 

del COVID-19, por lo que augura que la propuesta política del presidente Joe 

Biden denominada “Build Back Better” (reconstruir mejor) genere oportunidades 

para fortalecer los lazos comerciales. 

Durante la charla virtual, Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, le hizo saber 

al representante del gobierno de EU que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador también “le apuesta muchísimo” al T-MEC. 

“Él ve el T-MEC como una gran herramienta de recuperación post COVID, 

quisiéramos trabajar de la mano con su gobierno (de EU), con el gobierno de 

Canadá, y fortalecer la plataforma de intercambio de lo que producimos en esta 

América del Norte”, dijo. 
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Actualmente, la interrupción de las cadenas de suministro en Norteamérica es 

una de las principales preocupaciones del gobierno mexicano, por lo que pidió al 

funcionario de Estados Unidos trabajar en conjunto, ya que además de ser 

“amigos y socios comerciales”, ambos países comparten una “frontera enorme”. 

“Sabemos que el presidente Biden ha solicitado una revisión de las cadenas de 

suministro de Estados Unidos en un plazo de cien días, específicamente con los 

chips, baterías de gran capacidad, productos farmacéuticos y minerales 

estratégicos”, detalló. 

En este sentido, Clouthier Carrillo le expresó a Blinken que desea que México 

forme parte del gran esfuerzo que realizará el gobierno estadounidense para 

asegurar que América del Norte cuente con la oferta necesaria de este tipo de 

bienes, “(queremos que esta situación) no sea una problemática, sino que 

podamos ser proveedores de éstas”, subrayó. 

 

EU quiere trabajar con México 

 

Por separado, Luz María de la Mora, subsecretaria de Comercio Exterior, señaló 

en entrevista para El Financiero Bloomberg que el tono de la reunión (en la que 

ella estuvo presente) fue muy favorable, ya que prevalecieron las intenciones de 

trabajar en una agenda cooperativa. 

“Esta reunión la vimos como una señal muy positiva de la administración de 

Biden y de su voluntad de trabajar con México en beneficio de ambos países”, 

apuntó. 

Los temas clave de esta primera reunión se enfocaron en cómo trabajar para 

fortalecer al T-MEC. 

“El acuerdo trilateral cuenta con temas como comercio, inversión y servicios, 

pero también incluye temas nuevos como inclusión, atención a Pymes, temas de 

género (y eso fue de lo que hablamos), cómo hacer para utilizar los mecanismos 

y disposiciones del T-MEC para que más pequeñas y medianas empresas de la 

región puedan integrarse a la historia de éxito de la región”, subrayó la 

subsecretaria. 

Al trabajar en conjunto, la región de Norteamérica podrá afrontar de mejor 

manera la competencia de otros bloques económicos del mundo, sobre todo los 

ubicados en Asia. 

Por lo tanto, enfatizó en la importancia de asegurarse que haya cadenas de valor 

eficientes y resilientes que puedan mantenerse trabajando sin el riesgo de verse 

afectadas. 

Hacia adelante, los principales retos consistirán en construir una región 

sostenible, innovadora e incluyente, añadió De la Mora. 
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Procuraduría Agraria celebra 29° aniversario de 

trabajo institucional en favor de los campesinos 

de México 

 

La Institución que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón refrenda, en este 

Vigésimo noveno aniversario de su fundación, su compromiso en defensa de los 

derechos y territorio de los núcleos y sujetos agrarios. 

Viernes 26 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

Las tareas esenciales de procuración de justicia pronta, honesta, expedita, y 

eficaz que dispuso el Constituyente Permanente en 1992, con las reformas al 

Artículo 27 Constitucional y la promulgación de la Ley Agraria, mantienen plena 

vigencia en la Procuraduría Agraria, como órgano encargado de la defensa y 

salvaguarda de los derechos y patrimonio de los sujetos agrarios en territorio. 

Al conmemorarse el Vigésimo noveno aniversario de la creación formal de la 

Procuraduría Agraria, las autoridades de la Institución, encabezadas por Luis 

Hernández Palacios Mirón, refrendan su vocación de servicio, entrega y amplia 

disposición en el objetivo primordial de salvaguardar los legítimos intereses de 

los hombres y mujeres del medio rural de nuestro país. 
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“Al cumplir 29 años la Procuraduría Agraria refrenda su vocación como institución 

de servicio social en favor de los núcleos agrarios y sus integrantes, renovada 

con los principios de la 4 Transformación, para impulsar la política de desarrollo 

social y sostenible y defensa y aprovechamiento del territorio por ejidos y 

comunidades”. 

Asimismo, el personal operativo en la Estructura Territorial, al igual que mandos 

medios y superiores de oficinas centrales, reafirman su compromiso indeclinable 

con los sujetos agrarios para contribuir con su trabajo, esfuerzo y dedicación 

cotidiana a lograr mejores condiciones de vida y bienestar al que aspiran las 

familias e integrantes de ejidos y comunidades. 

Hoy, los servidores agrarios recordamos con alegría y profunda satisfacción, que 

fue el 26 de febrero de 1992 cuando se expidió en el Diario Oficial de la 

Federación el Decreto presidencial mediante el cual se creó formalmente la 

Procuraduría Agraria, como la institución del Estado Mexicano garante de la 

legalidad en el medio rural. 

Esta institución de servicio social, se significa, además, dentro de las 

dependencias y entidades de la Administración Pública Federal, por disponer 

con la mayor infraestructura operativa en todo el país, a través de 32 

representaciones estatales, 116 Residencias y 781 módulos de atención a lo 

largo y ancho del territorio nacional. 

En cada una de las capitales de las entidades federativas de la República, 

cabeceras municipales y sitios estratégicos especialmente determinados, la 

Procuraduría Agraria brinda la atención y una amplia gama de servicios de 

asesoría jurídica, representación legal, conciliación, organización agraria, 

ordenamiento territorial y certeza jurídica, entre otros, en defensa del territorio de 

propiedad social. 

Todas estas tareas sustantivas que a lo largo de 29 años de vida institucional 

han formado parte del desempeño de la Procuraduría Agraria, tienen hoy como 

principio rector y sustento de la política agraria del Gobierno de México el 

desarrollo social y sustentable de los 32 mil 900 núcleos agrarios legalmente 

constituidos en el territorio nacional. 

Así, con las directrices establecidas en el Plan Nacional de Desarrollo y el 

Programa Institucional 2020-2024, la Procuraduría Agraria suma sus acciones, 

esfuerzos y programas a los grandes proyectos estratégicos que impulsa el 

gobierno de México para revertir las condiciones de pobreza y marginación en el 

campo de México, y ofrecer a las mujeres, jóvenes, titulares de derechos, 

pueblos originarios y campesinos en general, nuevas alternativas de desarrollo 

y bienestar. 
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No acudió a audiencia 

 

Domingo 28 febrero 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - Autoridades municipales encabezadas por Óscar Suárez 

Mendoza y de Tanchachín, no se presentaron a la audiencia conciliatoria en el 

Juzgado de Distrito Federal y se ha negado a tener un arreglo por la vía judicial 

con la gente de La Morena, después del conflicto que se generó, porque se hizo 

caso omiso a una orden de suspensión. 

El representante legal de las personas de La Morena, Miguel Guzmán Michell, 

comentó que estaban citados la semana pasada, pero no se presentaron ante 

las autoridades competentes para lograr una solución legal. 

Destacó que los de La Morena tienen miedo porque los ejidatarios de 

Tanchachín han externado que no quieren ningún arreglo, que intentarán hacer 

el camino a toda costa y buscar otras vías. 

Declaró… “no sabemos qué hará está gente, pero se tiene un episodio de 

violencia porque están renuentes a un diálogo, pero además violentaron el 

acuerdo de respetar la suspensión de la obra, como se estableció ante las 

autoridades de la Procuraduría Agraria. 

Este conflicto generó que el Jefe de la Comuna al querer imponer la obra del 

camino, sin tomar en cuenta a la asamblea y mandó la maquinaria para realizar 

los trabajos. 
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Alboroto por una frustrada asamblea ejidal en 

Acanceh 

 

Domingo 28 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán. - El comisario ejidal de Acanceh, Alberto Puc abandono sus oficinas, 

luego de que un grupo de personas se arremolinó frente al edificio entre gritos y 

agresiones verbales. 

Más de 50 elementos de la policía estatal y policía municipal acordonaron el 

lugar en donde dos candidatos, Celso Cen y Víctor Cardeña, intentaron forzar 

las elecciones para elegir al sucesor, luego de que se suspendió la asamblea 

porque la Secretaría de Salud de Yucatán y la Procuraduría Agraria pidieron 

posponerla para evitar contagios de coronavirus. 
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En medio de gritos, el comisario abandonó el recinto y dejó el lugar a manos de 

los campesinos, cuyos representantes avalaron el cierre temporal de la casa 

ejidal para que posteriormente se pueda realizar una tercera asamblea. 

No se sabe hasta el momento la fecha de la próxima convocatoria por lo que la 

elección está en veremos. 
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LE SALIÓ EL TIRO POR LA CULATA 

 

El Comisario José Francisco Burgos Pech con trampas y apoyado por abogadas 

corruptas, engaña a la gente para quitarles sus tierras 

Hizo una «asamblea» en su casa para imponer a su sustituto, pero un Juzgado 

Federal lo invalidó 

Domingo 28 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán, Seyé. - Al Comisario José Francisco Burgos Pech le salió mal la jugada 

de haber hecho una «asamblea» en su casa para imponer a su sustituto, 

Napoleón Sulub, en la Comisaría Ejidal, donde sólo permitió el acceso de sus 

seguidores; sin embargo, un Juzgado Federal le puso el alto, invalidando 

provisionalmente las arbitrariedades que este sujeto pretendía. 

Durante dicha reunión, porque no se le puede llamar asamblea debido a que no 

se llevó a cabo en la Casa Ejidal, que es lo que marca la ley, registró a Edmundo 

Cano y Juan Tec como candidatos, de su misma gente, para darle «formalidad» 

a esta reunión, pues resulta que a los otros contendientes ni siquiera les avisó, 

pues restringió el acceso con toda indiscreción, al tratarse de su domicilio 

particular ubicado en la calle 32 entre 31 y 33 del Centro de esta población de 

Seyé. 
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Con esta arbitrariedad de José Francisco Burgos Pech, no sólo dejó fuera de 

toda posibilidad a Carlos Pech Tutzín, Armando Flores Miam y Santiago Cauich, 

sino que también, como un niño berrinchudo, violó los protocolos sanitarios que 

ha ordenado la Secretaría de Salud y el mismo Gobernador, así como el 

Gobierno Federal, de evitar reuniones masivas, sobre todo en sitios cerrados, 

como viene siendo este inmueble, por la contingencia sanitaria que vive el 

mundo. 

En este sentido, el Juzgado Primero de Distrito le ordenó a Francisco Burgos 

Pech que se abstenga de hacer cualquier entrega de recepción, tal como lo ha 

pretendido desde el 17 de enero, cuando hizo la primera reunión para elegir al 

nuevo Comisario Ejidal. 

En esa ocasión él propuso a su candidato Napoleón Sulub, mientras su 

«maestro» y anterior Comisario, Lorenzo Cauich, estuvo dando fe del evento, 

toda vez que Lorenzo fue quien en su momento puso de Comisario a José 

Francisco. 

Posteriormente, Burgos Pech, contraviniendo nuevamente las recomendaciones 

de las autoridades, rentó el salón social «Rubí» para realizar su segunda reunión, 

es decir, ese día, domingo 31 de enero, ya elegirían al Comisario Ejidal; sin 

embargo, arribó Protección Civil Estatal y, atinadamente, dentro de sus 

funciones y rechazando dinero que le ofrecieron los empresarios que siempre 

han estado del lado de Francisco Burgos, porque los ha beneficiado con miles 

de hectáreas de los campesinos, se canceló el evento. 

Incluso, hubo un conato de bronca porque los simpatizantes de Burgos Pech, 

uno de ellos identificado como Edmundo Cano, con machete en mano trataron 

de atemorizar a los otros contendientes, sin importarles a estos sujetos que 

hubiera mujeres y niños presentes. 

Por lo anterior, y al ver que se le estaban agotando las horas en el poder, 

Francisco Burgos Pech decidió hacer la reunión en su casa, metiendo a 150 

personas, aproximadamente, y mañosamente sólo dejó entrar a sus 

achichincles, que lamentablemente no han querido comprender que están 

siendo engañados y defraudados por este sujeto, que se dice Comisario Ejidal, 

toda vez que les está vendiendo sus campos agrícolas a decenas de 

empresarios; pero, además, quiere ser Presidente Municipal por el partido de por 

sí ya chateado por tanta lacra que se ha sumado a Morena. 

En autos del incidente de suspensión derivado del juicio de amparo número 

212/2021-Vll-l, promovido por Armando Flores Miam, contra actos del 

Comisariado Ejidal de Seyé, Yucatán, y otras autoridades, con esta propia fecha 

se dictó el siguiente acuerdo: 
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Mérida, Yucatán, diez de febrero de dos mil veintiuno. 

Como está ordenado en el auto de esta fecha, dictado en el juicio de amparo del 

que deriva este incidente, promovido por Armando Flores Miam contra actos del 

Comisariado Ejidal de Seyé, Yucatán, y otras autoridades; con fundamento en 

los artículos 125, 128, 129, 136, 138, 140 y 142 de la Ley de Amparo, se tramita 

por cuerda separada y por duplicado el incidente de suspensión, toda vez que el 

quejoso comprobó ser ejidatario de Seyé. 

 

Los ataron de manos 

 

Con todo lo anterior, la autoridad ató de manos a José Francisco Burgos Pech y 

a sus corruptas abogadas Elidé Silveira y Xail de la Luz González Alpuche, para 

que dejen las cosas como estaban o de lo contrario se atendrán a las 

disposiciones legales, que en este caso los van multar y, a pesar de que sólo es 

una mínima cantidad, al referirse a 50 salarios mínimos, como desacataron 

desde un principio la disposiciones de Salud, las consecuencias podrían ser 

mayores. 

«Ahora bien, respecto de las consecuencias de los actos que reclama la parte 

quejosa, con fundamento en los artículos 128, 129, 138, 139 y 147 de la Ley de 

la Materia, ponderando la apariencia del bien derecho, la no afectación al interés 

social y la no contravención a disposiciones de orden público, se concede al 

quejoso la suspensión provisional que solicita para el efecto de que las cosas se 

mantengan en el estado que actualmente guardan, y no se inscriba el acta de 

asamblea de elección de integrantes del Comisariado Ejidal y Consejo de 

Vigilancia, propietarios y suplentes del Ejido de Seyé, Yucatán, realizada el 31 

de enero del 2021». 

«Lo anterior, tomando en cuenta que la parte quejosa acredita indiciariamente 

con la copia simple de la lista de nombres de ejidatarios con derechos agrarios 

vigentes en el citado ejido, en la que aparece su nombre, el carácter que refiere; 

hasta en tanto se notifique a las autoridades responsables la resolución que se 

dicte acerca de la suspensión definitiva». 

«Asimismo, y como lo solicita la parte quejosa en su demanda de amparo, a fin 

de que este Juzgado pueda resolver con pleno conocimiento de causa, la 

resolución interlocutoria que se emita en este incidente, requiérase a las 

autoridades responsables para que dentro del término de 48 horas que al efecto 

se les concede, remitan en copia certificada todo lo relacionado con el acta de 

asamblea de elección de integrantes del Comisariado Ejidal y Consejo de 

Vigilancia, propietarios y suplentes del Ejido de Seyé, Yucatán, realizada el 31 

de enero del 2021, apercibidas que de no cumplir con lo anterior de conformidad 

con lo dispuesto en el artículo 237 Fracción I, en relación con el diverso 259 de 

la Ley de Amparo, se les impondrá una multa equivalente a 50 veces el valor 

diario de la unidad de Medida y Actualización, vigente al dictado del presente 

acuerdo». 
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Para tal efecto, se supone que José Francisco Burgos Pech debió dejar el cargo 

el 15 de febrero, porque así lo marca la ley, y en su lugar quedó Napoleón Sulub, 

quien fungió como su suplente, pero no ocupa el cargo de Comisario Ejidal 

porque haya ganado las elecciones en esa falsa asamblea, toda vez que la 

autoridad no la ha validado en términos legales. 

Ahora, la función de Napoleón será convocar a una legal asamblea en un término 

de 60 días que marca la ley y, de no hacerlo, la Procuraduría Agraria intervendrá 

para llevar dicha asamblea, sin embargo, él como Comisario Sustituto por ley no 

podrá participar para continuar como Comisario Ejidal, lo que deja en desventaja 

a José Francisco Burgos Pech para los planes que tenía de seguir despojando 

de las tierras vilmente a los campesinos, que durante décadas han trabajado los 

campos agrícolas para subsistir y sacar adelante a sus familias. 

También, con estas instrucciones de las autoridades, los empresarios empiezan 

a preocuparse porque ya no tendrán a un aliado en la Comisaría Ejidal, toda vez 

que existe la posibilidad de que ese cargo lo ocupe un verdadero ejidatario con 

vocación de servicio para los demás hombres del campo, y no con visión alguna 

hacia lo negativo y la corrupción, que durante años había prevalecido en este 

pueblo indígena de Seyé. 

Cabe señalar que ha trascendido que Napoleón se encuentra muy preocupado 

y sumamente molesto, toda vez que su «padrino» y «maestro», José Francisco 

Burgos Pech, le mintió y lo utilizó como un «títere» para beneficio personal, 

porque ahora Napoleón se ha quedado sin su candidatura, por lo que tendrá que 

disfrutar por lo menos unos días el cargo de Comisario Ejidal. 
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Terrenos para el Tren maya serán expropiados, 

aclaran 

 

Domingo 28 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán. - Desde sus oficinas de San Francisco de Campeche, Ernesto Tadeo 

Barrientos Quintero, representante legal de la empresa ByA Barrientos y 

Asociados S.A. de C.V., hace algunas precisiones a la nota publicada el pasado 

10 de febrero con el título “Si no nos pagan, que el tren pase en el aire”. 

En la mencionada publicación, ejidatarios de Izamal expresaron su queja en 

cuanto a que no sabían cuándo les pagarán el dinero que se les prometió por la 

enajenación de los terrenos ejidales para el proyecto del Tren Maya, y se recordó 

la reunión que habían sostenido en octubre de 2020 con Rodolfo Antonio Galindo 

Pérez, coordinador operativo de ByA. 

En su demanda de derecho de réplica, ByA dice: 

“Los ejidos Cuauhtémoc y Xanabá, del municipio de lzamal, Yucatán, no han 

cedido sus tierras, toda vez que está en proceso la liberación del derecho de vía 

para el proyecto Tren Maya. En un trazo preliminar del proyecto, el ejido 

Cuauhtémoc era afectado en sus tierras de uso común, por tanto, se brindó al 

núcleo agrario la información sobre el procedimiento de liberación del derecho 

de vía. Por lo que se enfatiza que no hay tal cesión de sus tierras. 

“De acuerdo con el nuevo trazo del proyecto Tren Maya, en este momento el 

ejido Cuauhtémoc no es afectado en sus tierras de uso común. 

“No se trata de una enajenación de tierras, sino de un procedimiento que 

culminará con un decreto expropiatorio. 
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“El lng. Rodolfo Antonio Galindo Pérez, Coordinador de ByA Barrientos y 

Asociados, S.A. de C.V., empresa contratada por Fonatur para llevar a cabo la 

liberación del derecho de vía, ha estado en contacto permanente con los 

representantes ejidales de los núcleos donde está proyectado el trazo del Tren 

Maya. 

“Quien declara en el medio son personas que no cuentan con alguna 

representación en los ejidos y por tanto, la información vertida no es fidedigna, 

pues los ejidos no han firmado documento alguno que los comprometa a ceder 

sus tierras. 

“Fonatur y Barrientos y Asociados están trabajando conjuntamente con la 

Procuraduría Agraria en la revisión documental y los proyectos de convenio de 

ocupación previa que en su oportunidad suscribirán los ejidos para recibir el pago 

de indemnización correspondiente. 

“El ejido lzamal, si cuenta con un comisariado ejidal, aunque su elección fue 

impugnada por un grupo opositor”, concluye el comunicado. 
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La mafia agraria que privatizó la selva de Yucatán 

 

Un entramado de corrupción y complicidades privatizó 546 mil hectáreas de territorio 

ejidal en la península de Yucatán en 20 años. 

La herramienta para este despojo fue un uso faccioso de la ley agraria. 

Sábado 27 febrero 2021 / Arturo Contreras Camero 

Entre 1994 y el 2018 546 mil hectáreas de tierras de uso comunal y ejidal de la 

península de Yucatán cambiaron su uso y fueron parceladas o privatizadas, en 

detrimento de la selva de la región. Si sumamos todas las tierras privatizadas, 

que están dispersas, su extensión supera a la del estado de Tlaxcala. 

El uso fraudulento de la Ley Agraria por parte de una mafia agraria, integrada 

por funcionarios y empresarios, ha permitido la apropiación de estas tierras. 

Antes, al permanecer bajo el dominio comunal o ejidal, se preservaba el bosque, 

pues prohíben su tala o urbanización, detalla el informe Tres décadas de 

privatización y despojo de la propiedad social en la Península de Yucatán 

“El documento da una idea de la privatización, parcelamiento de tierras de uso 

común. Lo vemos como un proceso largo que inició en 1992, cuando se activó 

el programa Procede, lo que permitió poner en el mercado la tierra de los ejidos”, 

detalla en entrevista la doctora Gabriela Torres-Mazuera, autora del informe.  
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“Este proceso va ganando fuerza con la entrada de los empresarios y empieza 

a cobrar más fuerza entre el 2010 y 2015”. 

El estudio hace un análisis de los datos brindados por el Registro Agrario 

Nacional. Así se pudo identificar un aumento inusual en el número ejidos que 

parcelaron sus tierras de uso común a través de cambios de destino de la tierra, 

convertirlos en uso urbano. En otros casos hubo cambios a dominio pleno 

(privatización total). Esto se efectuó en toda la península de Yucatán entre 2014 

y 2015. A la par, la velocidad con la que sucedían estos trámites incrementó. Por 

su naturaleza, estos trámites llevan más de un año, sin embargo, la mayoría de 

trámites realizados en ese tiempo sucedían en un lapso menor. 

Estos cambios no solo vulneran la selva y el medio ambiente en la península; 

sino también dejan una fuerte repercusión social en la región. Las comunidades 

pierden su patrimonio rápidamente; la mayoría de ellos son jóvenes, mujeres y 

niños; se trata de sectores marginados de la toma de decisiones sobre los 

terrenos ejidales; a ellos, la venta de estas tierras afecta sustancialmente, pues 

no les deja herramientas o sustento para su desarrollo. 

 

La mafia 

 

“El asunto de la mafia tiene que ver en cómo surgen un grupo de asesores que 

conocen muy bien la ley y los ejidos. Este grupo de asesores vienen del sector 

agrario, de la procuraduría agraria, son funcionarios o exfuncionarios que 

participaron en el Procede; y empiezan a asesorar empresarios en términos de 

qué ejidos son de interés”, explica la doctora Gabriela Torres-Manuera.  

“Ellos conocen a los comisarios ejidales, a los ejidatarios y saben cómo darle 

entrada a los empresarios; pero sobre todo, tienen la idea de cómo darle la vuelta 

a la ley que dice que las tierras de uso común son inalienables; y que además 

establece que las que tengan cubierta forestal (selva) tampoco se pueden 

parcelar”. Así lo asegura la también investigadora del Centro de investigaciones 

y Estudios Superiores en Antropología Social, del Conacyt. 

La receta, según explica la investigadora, echa mano de la capacidad de los 

ejidos para determinar zonas de asentamientos humanos. Los ejidos suelen 

tener núcleos urbanos, que pueden crecer según lo determine el consejo ejidal. 

La Mafia Agraria descubrió que con esa acción podían evadir la restricción de la 

cubierta forestal: si creaban solares humanos. 

Éstos dividen la tierra comunal en pequeños predios de propiedad privada.  

Este fenómeno se aprovechó sobre todo en zonas cercanas a la mancha urbana 

de Mérida y a la zona de expansión del turismo en la llamada Riviera Maya. 
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Además del cambio de destino, como se denomina a esta ruta de transformar 

terreno ejidal en solares humanos, susceptibles, se le denomina cambio de 

destino, además de esta táctica, la Mafia Agraria se vale de otras técnicas, como 

la división de ejidos, lo que permite a los ejidatarios vender una parte de su 

terreno ejidal; el contrato de usufructo, principalmente usado para instalar 

proyectos de generación de energía eólica o solar; o la creación de sociedades 

de producción rural, lo que significa que un ejido se asocia con una empresa, de 

producción agroindustrial para rentarles tierra y mano de trabajo. 

 

Aumento en los conflictos  

 

Si bien este fenómeno inició a principios de los noventa, los conflictos por las 

tierras ejidales empezaron a aumentar sustantivamente a partir de 2012. 

“Empezamos a ver que había más conflictos y que los procesos empezaban a 

ser más grotescos”.  

Al inicio, cuenta Torres-Mazuera, los esquemas de corrupción y amasiato usados 

entre este grupo de funcionarios y algunos líderes ejidales  eran sutiles, pero a 

medida que el terreno ejidal se fue vendiendo y las tierras comunales 

desapareciendo, la gente empezó a resentir su ausencia.  

“Por ejemplo, los ejidos del norte de Mérida empezaron a ser de gran interés y 

muchos ejidos perdieron hasta el 80 por ciento de su territorio; muchos estaban 

felices de que les pagaran”, cuenta la doctora. 

Pero el problema vino después, cuando muchas de las personas que no se 

vieron beneficiados en la división y compraventa del ejido dejaban de tener 

derecho sobre esas tierras. En esos suelos comunales la gente obtenía leña para 

su consumo, las usaban como tierras de pastoreo e incluso como tierras de 

cultivo apícola y producción de miel.  

“Cuando las personas de ahí dejan de tener estos derechos de acceso, es donde 

empieza a haber más conflicto. Ahí la gente se entera de lo que está 

sucediendo”, sentencia la investigadora. “Genera un sentimiento de exclusión y 

de injusticia. Genera muchos conflictos entre ejidos; porque a pesar de que 

algunos vendieron, hay otros que quieren trabajar e invaden las tierras de uso 

común de los otros.  

Está sucediendo, por ejemplo, en Quintana Roo, en Tulum, uno de los ejidos que 

ha sufrido tanta presión que la gente que vive ahí ya no tiene dónde sembrar 

dónde cultivar, dónde vivir. Se desplazan tierra adentro es sutil, pero se está 

dando”.  
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Privatización en sinergia con el Tren Maya 

 

Este proceso de privatización de las tierras comunales, que empezó en el 93 y 

ha continuado por casi tres décadas, se sobrepone con uno de los proyectos 

estelares de la actual administración: El Tren Maya. 

La Secretaría de Desarrollo Territorial y Agrario, la Sedatu, ha desarrollado 

planes para evitar la especulación del suelo en los lugares por donde pasará el 

tren; pero la división de las tierras que ya se generó escapa del control de esta 

secretaría.  

“El tren maya se sobrepone a un proceso de turistificación del territorio, se 

implanta en donde ya están estos ejes muy desarrollados. Ya sabemos cómo 

van los tramos de zonas de mucho desarrollo con otros como Calakmul, los 

inversionistas lo veían antes del tren, veían más interés, ahora sabemos que, si 

hay estaciones, va a haber más desarrollo”, comenta la doctora Torres-Mazuera. 
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La mafia agraria que privatizó la selva de Yucatán 

 

Domingo 28 febrero 2021 / Arturo Contreras Camero 

Entre 1994 y el 2018 546 mil hectáreas de tierras de uso comunal y ejidal de la 

península de Yucatán cambiaron su uso y fueron parceladas o privatizadas, en 

detrimento de la selva de la región. Si sumamos todas las tierras privatizadas, 

que están dispersas, su extensión supera a la del estado de Tlaxcala. 

El uso fraudulento de la Ley Agraria por parte de una mafia agraria, integrada 

por funcionarios y empresarios, ha permitido la apropiación de estas tierras. 

Antes, al permanecer bajo el dominio comunal o ejidal, se preservaba el bosque, 

pues prohíben su tala o urbanización, detalla el informe Tres décadas de 

privatización y despojo de la propiedad social en la Península de Yucatán.  
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“El documento da una idea de la privatización, parcelamiento de tierras de uso 

común. Lo vemos como un proceso largo que inició en 1992, cuando se activó 

el programa Procede, lo que permitió poner en el mercado la tierra de los ejidos”, 

detalla en entrevista la doctora Gabriela Torres-Mazuera, autora del informe. 

“Este proceso va ganando fuerza con la entrada de los empresarios y empieza 

a cobrar más fuerza entre el 2010 y 2015”. 

El estudio hace un análisis de los datos brindados por el Registro Agrario 

Nacional. Así se pudo identificar un aumento inusual en el número ejidos que 

parcelaron sus tierras de uso común a través de cambios de destino de la tierra, 

convertirlos en uso urbano. En otros casos hubo cambios a dominio pleno 

(privatización total). Esto se efectuó en toda la península de Yucatán entre 2014 

y 2015. A la par, la velocidad con la que sucedían estos trámites incrementó. Por 

su naturaleza, estos trámites llevan más de un año, sin embargo, la mayoría de 

trámites realizados en ese tiempo sucedían en un lapso menor. 

Estos cambios no solo vulneran la selva y el medio ambiente en la península; 

sino también dejan una fuerte repercusión social en la región. Las comunidades 

pierden su patrimonio rápidamente; la mayoría de ellos son jóvenes, mujeres y 

niños; se trata de sectores marginados de la toma de decisiones sobre los 

terrenos ejidales; a ellos, la venta de estas tierras afecta sustancialmente, pues 

no les deja herramientas o sustento para su desarrollo. 

 

La mafia 

 

“El asunto de la mafia tiene que ver en cómo surgen un grupo de asesores que 

conocen muy bien la ley y los ejidos. Este grupo de asesores vienen del sector 

agrario, de la procuraduría agraria, son personas funcionarias o exfuncionarias 

que participaron en el Procede; y empiezan a asesorar empresarios en términos 

de qué ejidos son de interés”, explica la doctora Gabriela Torres-Manuera. 

“Ellos conocen a los comisarios ejidales, a los ejidatarios y saben cómo darle 

entrada a los empresarios; pero sobre todo, tienen la idea de cómo darle la vuelta 

a la ley que dice que las tierras de uso común son inalienables; y que además 

establece que las que tengan cubierta forestal (selva) tampoco se pueden 

parcelar”. Así lo asegura la también investigadora del Centro de investigaciones 

y Estudios Superiores en Antropología Social, del Conacyt. 

La receta, según explica la investigadora, echa mano de la capacidad de los 

ejidos para determinar zonas de asentamientos humanos. Los ejidos suelen 

tener núcleos urbanos, que pueden crecer según lo determine el consejo ejidal. 

La Mafia Agraria descubrió que con esa acción podían evadir la restricción de la 

cubierta forestal: si creaban solares humanos. 

Éstos dividen la tierra comunal en pequeños predios de propiedad privada. Este 

fenómeno se aprovechó sobre todo en zonas cercanas a la mancha urbana de 

Mérida y a la zona de expansión del turismo en la llamada Riviera Maya. 
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Con 115 votos es comisario 

 

Sábado 27 febrero 2021 / José Candelario Pech Ku 

Yucatán. - Con 115 votos, Isidro Hau Canul, de la planilla verde, fue electo 

comisario ejidal local. 

En la asamblea, celebrada el fin de semana pasado, Hau Canul venció a 

Armando Mukul Mut, de la planilla roja, quien obtuvo 90 sufragios. 

La directiva ejidal para el período 2021-2024 se completa con Rosendo Cetz, 

secretario, y Eutimio Ceh Hau, tesorero; Ernesto Cen Pisté fue electo el 

presidente del Consejo de Vigilancia. 

En la jornada electoral participaron 205 de los 600 ejidatarios inscritos en el 

padrón. La asamblea se hizo en la segunda convocatoria que realizaron las 

autoridades ejidales salientes y la Procuraduría Agraria. 

Los comicios fueron vigilados por policías estatales. Solo se registraron gritos de 

“¡Rojo, rojo!” y “¡Verde, verde!” cuando el ejidatario en turno pasaba por su boleta 

a marcar el color del candidato de su preferencia. 

Wilberth Lozada, visitador de la Procuraduría Agraria, dio fe de la legalidad de la 

asamblea electiva. 

Luego que votaron todos los presentes, se contaron los votos y se anunciaron 

los resultados. 
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Elegirían al comisario ejidal de Hunucmá el 4 de 

marzo 

 

Sábado 27 febrero 2021 / María Inés Castilla Quintal 

Yucatán. - A petición de cuatro candidatos, la Procuraduría Agraria (PA) emitió 

la primera convocatoria para que el jueves 4 de marzo próximo se celebre la 

asamblea para la elección del comisario ejidal y, si no hay quórum, la segunda 

convocatoria será para el domingo 21 del mismo mes. 

Jorge Armando Estrella Segovia, visitador de la PA, pegó el martes 23 la primera 

convocatoria en la fachada de la Casa Ejidal, en la plaza principal de esta ciudad. 

La convocatoria llegó 17 meses después que, el 22 de septiembre de 2019, 

terminó la gestión de Pedro Alfonso Chuc Cetina, sin que éste convoque a 

elecciones. 

El lunes 15, en la PA en Mérida, Estrella Segovia se reunió con Luis Reynaldo 

Canul Ek, Juan Alberto Martín Gío, José Yrineo Canul Chay y José Laureano 

Novelo Montalvo, aspirantes a comisario, por la petición de convocar a la 

asamblea para elegir a la directiva y al Consejo de Vigilancia del ejido. Por la 

pandemia de Covid-19, se pide asistir a la asamblea con tapaboca. 
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De un vistazo, Acuerdos 

 

En la reunión del 15 de febrero se acordó que el martes 23 se expide la primera 

convocatoria para que el jueves 4 se elija al comisario y si ese día no se logra el 

cuórum (que asista el 50% más uno de los 1,614 ejidatarios inscritos en el 

padrón, o sea, 808 socios), ese mismo día se emite la segunda convocatoria 

para realizar la asamblea el 21 de marzo, independientemente de cuántos 

ejidatarios lleguen. 
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Inicia Sedatu entrega de 12 mil títulos agrarios y 

escrituras en Chiapas 

 

Rutilio Escandón Cadena, gobernador de Chiapas, destacó que el Gobierno de México 

es una administración democrática y comprometida, pero sobre todo humana, que 

tiene como prioridad la atención de las y los mexicanos que más lo necesitan 

Viernes 26 febrero 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 399/2021 

Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), en coordinación con el gobierno de Chiapas, el Registro 

Agrario Nacional (RAN) y el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), 

inició de manera gratuita y simbólica, la entrega de 12 mil títulos agrarios y 

escrituras que beneficiarán a familias de diversas comunidades de la entidad 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la entrega de los 

documentos genera certeza jurídica sobre su propiedad en las familias y reiteró 

que se trabaja para que durante los próximos meses se pueda abatir el rezago 

que históricamente ha habido en la materia. 

“Bien sabemos que los problemas agrarios en estados como Chiapas, son 

problemas constantes, permanentes y nuestra obligación como gobierno federal, 

es atenderlos de la forma más eficiente posible aunque estemos en pandemia, 

porque los ejidatarios y comuneros requieren de las instituciones para poder 

resolver sus trámites”, declaró. 

El secretario de Estado destacó que como parte del Ramo 15, el RAN, el Insus 

y la Procuraduría Agraria (PA), tienen la instrucción de atender de la manera más 

eficiente y sin corrupción, a toda la población que lo requiera. 
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Rutilio Escandón Cadena, gobernador de Chiapas, destacó que el Gobierno de 

México es una administración democrática y comprometida, pero sobre todo 

humana, que tiene como prioridad la atención de las y los mexicanos que más lo 

necesitan. 

“Con la labor que está haciendo la Sedatu, el RAN y el Insus, da posibilidades a 

todas y todos de desarrollarse mejor y asegurar el patrimonio de su familia. Fue 

injusto que durante tantos años las familias vivieran con el miedo de no tener 

ningún título o documento que avalara que son los legítimos propietarios del bien 

que ocupan y trabajan, por eso me da mucho gusto que con la entrega de sus 

documentos podrán acceder incluso a créditos para seguir trabajando”, declaró. 

Agregó que su administración también se ha dado a la tarea de entregar 

escrituras de propiedades privadas de familias de escasos recursos; así como 

de los terrenos donde habían construido sus viviendas y a la fecha se han 

entregado 3 mil documentos. En representación de los primeros beneficiarios, 

Petrona Dolores Rojas Gutiérrez, agradeció el trabajo coordinado del Gobierno 

de México y del estado. “Tenemos hoy el gusto de poder recibir nuestro título de 

propiedad con lo que ya podemos decir, con mucha confianza, que somos 

dueños del terreno donde vivimos. No más incertidumbre para nuestras familias”, 

afirmó. José Alfonso Iracheta Carroll, director general del Instituto Nacional del 

Suelo Sustentable (Insus), informó que en lo que va de esta administración, a 

nivel nacional, la dependencia su cargo ha entregado 45 mil escrituras y este 

año en Chiapas se tiene prevista la entrega de más de 800. 

“Nuestra responsabilidad principal es que estos procesos de regularización sean 

mucho más ágiles y que realmente las familias que lo requieren, puedan acceder 

a su título y escrituras con subsidios, de manera muy rápida. Además, a través 

de la Política Nacional del Suelo, establecemos criterios y estrategias para que 

todas las nuevas familias que requieran acceder a un lote o a una vivienda lo 

puedan hacer de forma adecuada desde el principio”, explicó. 

En tanto, el director en jefe del Registro Agrario Nacional (RAN), Plutarco García 

Jiménez, destacó la importancia de que las familias que reciben sus documentos 

por fin tendrán seguridad jurídica y material sobre su patrimonio y de los ejidos y 

comunidades que son patrimonio social, y reiteró el compromiso del RAN de 

entregar en todo el país -antes de la veda electoral- 180 mil documentos 

(constancias, certificados y títulos de propiedad), acción que lleva un avance de 

40%. “Nos da mucho gusto estar aquí en Chiapas en este día histórico en el que 

inauguramos una nueva forma de administrar y de hacer política pública y de 

atención a la población que se basa en la cooperación y coordinación 

interinstitucional que buscamos que nos lleve a disminuir rezagos de diferentes 

tipo”, agregó. 

En la entrega de documentos también participó Victoria Cecilia Flores Pérez, 

secretaria general de Gobierno de Chiapas. 
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Inicia Sedatu entrega de 12 mil títulos agrarios y 

escrituras en Chiapas 

 

Viernes 26 febrero 2021 / Phani de la Cruz 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 

coordinación con el gobierno de Chiapas, el Registro Agrario Nacional (RAN) y 

el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), inició de manera gratuita y 

simbólica, la entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras que beneficiarán a 

familias de diversas comunidades de la entidad. 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la entrega de los 

documentos genera certeza jurídica sobre su propiedad en las familias y reiteró 

que se trabaja para que durante los próximos meses se pueda abatir el rezago 

que históricamente ha habido en la materia. 
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“Bien sabemos que los problemas agrarios en estados como Chiapas, son 

problemas constantes, permanentes y nuestra obligación como gobierno federal, 

es atenderlos de la forma más eficiente posible aunque estemos en pandemia, 

porque los ejidatarios y comuneros requieren de las instituciones para poder 

resolver sus trámites”, declaró. 

El secretario de Estado destacó que como parte del Ramo 15, el RAN, el Insus 

y la Procuraduría Agraria (PA), tienen la instrucción de atender de la manera más 

eficiente y sin corrupción, a toda la población que lo requiera. 

Rutilio Escandón Cadena, gobernador de Chiapas, destacó que el Gobierno de 

México es una administración democrática y comprometida, pero sobre todo 

humana, que tiene como prioridad la atención de las y los mexicanos que más lo 

necesitan. 

“Con la labor que está haciendo la Sedatu, el RAN y el Insus, da posibilidades a 

todas y todos de desarrollarse mejor y asegurar el patrimonio de su familia. Fue 

injusto que durante tantos años las familias vivieran con el miedo de no tener 

ningún título o documento que avalara que son los legítimos propietarios del bien 

que ocupan y trabajan, por eso me da mucho gusto que con la entrega de sus 

documentos podrán acceder incluso a créditos para seguir trabajando”, declaró. 

Agregó que su administración también se ha dado a la tarea de entregar 

escrituras de propiedades privadas de familias de escasos recursos; así como 

de los terrenos donde habían construido sus viviendas y a la fecha se han 

entregado 3 mil documentos. 

En representación de los primeros beneficiarios, Petrona Dolores Rojas 

Gutiérrez, agradeció el trabajo coordinado del Gobierno de México y del estado. 

“Tenemos hoy el gusto de poder recibir nuestro título de propiedad con lo que ya 

podemos decir, con mucha confianza, que somos dueños del terreno donde 

vivimos. No más incertidumbre para nuestras familias”, afirmó. 

José Alfonso Iracheta Carroll, director general del Instituto Nacional del Suelo 

Sustentable (Insus), informó que en lo que va de esta administración, a nivel 

nacional, la dependencia su cargo ha entregado 45 mil escrituras y este año en 

Chiapas se tiene prevista la entrega de más de 800. 
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Presunto despido injustificado en la 

Procuraduría Agraria: Denuncia trabajador 

 

Viernes 26 febrero 2021 / Liz Díaz 

Tras negarse a presentar la renuncia solicitada por supuestamente no entrar en 

el nuevo plan de trabajo en la Procuraduría Agraria, Teodomiro Guzmán Vilchis, 

quien se desempeñaba como residente Federal en Toluca, denunció que fue 

despedido injustificadamente. 

El afectado expuso un video en el que se le solicita la renuncia y tras señalar que 

él no ha cometido ninguna falta y ha desempeñado correctamente sus funciones, 

adaptándose así a las circunstancias de la pandemia, decidió no presentar dicha 

solicitud. Por lo anterior, Amador Hernández, jefe superior, le notificó “la 

terminación laboral con la Procuraduría Agraria”, sin una causa justificada, 

señaló el afectado.  

Asimismo, reprochó que se le pidió a otros trabajadores que lo acompañaran 

para que tomara sus cosas y saliera de las instalaciones, a las cuales ya no se 

le ha permitido volver a ingresar, esto por órdenes del delegado.  
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“De acuerdo a su razonamiento, no estoy acuerdo ni dentro de los planes de la 

cuarta transformación. Siendo que no me justifico nada, yo he cumplido al 100% 

con mi trabajo y lo puedo demostrar en sistema”, dijo Guzmán Vilchis. 

Además de él, indicó que hay otras siete personas afectadas, ya que también 

fueron despedidos. Por lo ya mencionado, los agraviados interpondrán de forma 

conjunta una denuncia ante la Junta de Conciliación y Arbitraje de la Secretaría 

del Trabajo del Gobierno de México. 
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Declaratoria no frenará desarrollos en Sierra de 

San Miguelito 

 

Viernes 26 febrero 2021 / Raymundo Aguinaga 

La declaratoria federal de Área Natural Protegida de la Sierra de San Miguelito 

no frenaría la ejecución de proyectos inmobiliarios que actualmente se están 

proyectando en las faldas de esta zona natural, dado que la superficie de 

protección considerada en el Estudio Técnico Justificativo, elaborado por la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), no contempla las áreas en 

donde están planeados estos fraccionamientos, declaró Michel Hernández Piña, 

vocero de la organización Cambio por San Luis. 

El Estudio Técnico Justificativo contempla la protección de 109 mil 638 

hectáreas, 95 áreas y 14.39 centiáreas de la Sierra de San Miguelito, que 

representan el 1.79 por ciento de la superficie total del estado, distribuida en 

cuatro municipios: San Luis Potosí, Mexquitic de Carmona, Villa de Reyes y Villa 

de Arriaga. 
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Michel Hernández dijo que dentro de esta superficie no se están contemplando 

cerca de 13 mil metros cuadrados colindantes a la Cañada de Lobo, que tienen 

función de recarga de mantos acuíferos y justamente es en esta parte de las 

faldas de la Sierra de San Miguelito, donde se pretende construir el desarrollo 

inmobiliario “Las Cañadas”. 

El activista dijo que, si bien la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) ha indicado que no se autorice ningún desarrollo en la 

Sierra de San Miguelito hasta que no concluya el estudio, también es cierto que, 

una vez emitida la declaratoria, se podrán urbanizar todas las áreas que no estén 

incluidos dentro de ese polígono de protección. 

La intención de los activistas que buscan proteger la Sierra de San Miguelito es 

que esta área se incluya también dentro del polígono y, con ello, se impida la 

ejecución de proyectos inmobiliarios como este, con el fin de garantizar la 

recarga de mantos acuíferos y la protección de flora y fauna del lugar. El Estudio 

Técnico Justificativo contempla un total de 735 especies de flora que habitan en 

el área que se protegería. 

 

Aprobación irregular de planes urbanos 

 

En días pasados, el Cabildo del Ayuntamiento de San Luis Potosí aprobó el 

Programa Municipal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano y el 

Programa de Desarrollo Urbano de Centro de Población, para regir el desarrollo 

urbano de la ciudad, sin embargo, a petición de la Semarnat, fueron excluidas 

las áreas de la Sierra de San Miguelito, que actualmente están siendo sujetas de 

un estudio de la UNAM. 

Michel Hernández dijo que la aprobación que hizo el Cabildo no es jurídicamente 

correcta, dado que no se puede aprobar los planes urbanos de forma parcial, lo 

que debieron hacer es esperar a que la Semarnat concluyera el estudio y 

posteriormente aprobar dichos documentos. 

Si bien el Municipio tiene autonomía para aprobar este tipo de planes, también 

es cierto que la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente 

señala que los ayuntamientos deben consultar a instancias como la Semarnat, 

la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) antes de tomar decisiones en torno a temas ambientales como este. 
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Surge nuevo conflicto ejidal en Hunucmá 

 

Viernes 26 febrero 2021 / Ramón Reyna Fernández 

Yucatán. - Un nuevo lío de tierras tuvo escenario ayer por la  mañana al final de 

la colonia Baltasar Ceballos, por la disputa del paraje denominado “Santo 

Toribio”, identificado así por parte de los ejidatarios; y “San Antonio 1”, por la 

contraparte, quienes aseguran ser sus legítimos propietarios. 

El motivo de la concentración de decenas de comuneros y de algunos de los que 

dicen que les asiste el derecho sobre esas tierras, fue la visita realizada por la 

Actuaria del Tribunal Agrario, Ileana Cen Medina, quien asistió con el objeto de 

verificar la superficie en disputa desde hace varios años. 

Antes de la llegada de la funcionaria, los ejidatarios rompieron el candado de una 

reja donde está construida una vivienda, y penetraron al interior, al sostener que 

el lugar donde se edificó el inmueble es tierra que pertenece al ejido local. 

Cuando llegó una mujer que aseguró ser la propietaria, se armó una discusión 

entre las partes, mientras los comuneros y ella aseguraban ser los legítimos 

dueños. La presunta dueña solicitó la intervención de la Policía Municipal, quien 

envió una unidad con cuatro uniformados. 
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El asesor jurídico, Juan Antonio Tzuc Escobedo, aseguró que los legítimos 

dueños del paraje San Antonio 1 son: Aracely del S. Canul Rodríguez, Lorenzo 

Humberto Pérez Quintal, Idelfonso Pech Quintal, José Janio Szniper, María 

Guadalupe Sonda, Paula Araceli Maldonado, Basilia Pech, Yuleimi Guadalupe 

Sanmiguel Romero, José William Maldonado Lara, Municipio de Hunucmá, y 

José Alberto Padrón Romero. 

Así como, Felipe de Jesús Choch Sanmiguel, Jesús Manuel Álvarez Canul, 

María Lourdes Cauich Euán, Carlos Gilberto Can Canul, Carlos Enrique Aguilar 

Chan, Luciana Dzul Euán, William Díaz Romero, Juan Sanmiguel, y Oscar Luna 

Velásquez. 

Mientras que los ejidatarios Víctor Manuel Canul Gómez, Luis Ek Uicab, y 

Manuel Vidal Chuc Ek, aseguraron con documentos en mano que, desde el 24 

de abril del año 2013, por resolución de la Procuraduría Agraria, se determinó 

que esas tierras pertenecen al ejido local. 

A la llegada de la Actuaria del Tribunal Agrario, las partes expusieron sus 

alegatos, y enseguida se comenzó con la verificación. Para evitar una intromisión 

en las diligencias, agentes de la Secretaría de Seguridad Pública, y de la Policía 

Municipal, impidieron la entrada a la gente al interior del paraje. 

Se averiguó que los resultados de la verificación, se anexarán al expediente que 

se ventila en dicho Tribunal Agrario para continuar con los trámites de ley, que 

al final determinen a quién pertenecen las tierras en cuestión. 
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Entrega Sedatu viviendas reconstruidas en 

Chiapas 

 

Sábado 27 febrero 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 400/2021 

Chiapas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y 

la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), entregaron de manera simbólica 

cinco viviendas reconstruidas a través del Programa Nacional de Reconstrucción 

(PNR), luego de que fueran afectadas por los sismos de 2017 y 2018. 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que en Chiapas se han 

invertido 2 mil 700 millones de pesos (mdp) en acciones de vivienda y en 

Cintalapa, se han ejecutado mil 600 acciones de reconstrucción. 

“Aquí en Chiapas, se ha destinado uno de cada cinco pesos del presupuesto 

total en materia de vivienda. Con parte de ese apoyo, las familias beneficiadas 

pudieron sacar adelante la reconstrucción de su vivienda y atender las dolencias 

producidas por el sismo, las fracturas en su vivienda, en sus muros y en su 

estructura”, detalló. 

El secretario de Estado subrayó que este programa atiende una necesidad 

palpable de la población y sus recursos se han entregado directamente a las 

familias, quienes los administraron, lo que agilizó los trabajos de reconstrucción 

que en general, tienen un avance de 70% y se espera que este año concluyan. 

En su mensaje, la directora general de la Conavi, Edna Vega Rangel, destacó 

que al inicio de esta administración no había un diagnóstico certero sobre el 

número de familias afectadas por los sismos, por lo que en coordinación con 

diversos equipos se realizó trabajo de campo y se dispuso su atención. 
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“El Programa Nacional de Reconstrucción ha sido posible gracias al esfuerzo y 

la comunicación de los tres órdenes de gobierno. La actuación que hemos 

logrado en Chiapas ha sido muy importante y la coordinación con el gobierno del 

estado y con cada una de las autoridades locales ha sido vital para lograr estos 

grandes avances”, agregó la funcionaria. 

Con el PNR, en los más de 10 estados afectados se han realizado alrededor de 

50 mil acciones y en Chiapas, 13 mil. 

“Nos sentimos muy orgullosos de hacer el trabajo con ustedes. Cuando se 

trabaja con la gente con una asistencia técnica adecuada, los logros son 

maravillosos y eso es lo que intentamos hacer desde el Gobierno de México de 

la mano con autoridades estatales, municipales y con la gente. Continuaremos 

con el trabajo hasta que la última familia que haya sido afectada sea atendida”, 

concluyó la funcionaria federal. 
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Programa de Sedatu incluye impulsar la equidad 

de género 

Lunes 01 marzo 2021 / José Antonio Román 

Para este año el programa de mejoramiento urbano de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) estará muy cargado hacia los 

estados del sureste, esencialmente en municipios ligados con los proyectos 

prioritarios del gobierno federal, como el Tren Maya, en la península de Yucatán; 

el corredor del Istmo de Tehuantepec, en Oaxaca y Veracruz, así como la 

refinería Dos Bocas, en Tabasco, sin olvidar otras zonas. 

Ana Gabriela González, directora general de coordinación de las oficinas de 

representación de la Sedatu en los estados, señaló la importancia que la 

perspectiva de género ha tenido en el diseño y aplicación de las políticas públicas 

de la dependencia. 

Los 450 proyectos y obras de infraestructura urbana ejecutadas en los primeros 

dos años de la presente administración han generado más de 100 mil empleos, 

de los cuales 10 mil han sido cubiertos por mujeres, en una decisión prioritaria 

que pretende sea mayor este año; en el sector rural, actualmente entre 25 y 30 

por ciento de las personas con derechos agrarios son mujeres ejidatarias, 

comuneras, posesionarias o avecindadas. El objetivo es alcanzar la paridad de 

género. 

En entrevista, indicó que durante 2019 el programa estuvo enfocado en los 

municipios fronterizos y con vocación turística, en 2020 se abordaron diferentes 

en áreas un poco más alejadas de las fronteras, pero siempre con una visión con 

perspectiva de género, con la construcción de centros de salud, de atención a la 

mujer y de desarrollo infantil, entre otros, además de poner especial cuidado en 

el tema de seguridad en las colonias intervenidas con el plan. 

Para este 2021 todavía no se tiene el número definitivo de municipios donde 

intervendrá el programa, estamos en proceso, pero sí está muy cargado hacia el 

sureste; sí va a haber una fuerte inversión en los municipios del Tren Maya, 

corredor del Istmo y en los cercanos a la refinería Dos Bocas, buscando que 

haya mayor infraestructura. González aclaró que esto no representará el 

descuido de otras zonas importantes, pues hay varios proyectos en Sonora y 

Zacatecas, entre otras entidades. 
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Sin embargo, la intervención con obras y proyectos en los municipios depende 

de la disponibilidad presupuestal, pues ya no se contará con los recursos de 

otros años. Por ejemplo, en 2019 era de 300 millones de pesos en cada uno sólo 

en infraestructura, además de las acciones de vivienda y regularización, y en 

2020 fueron entre 120 y 170 millones. 

Destacó que este tipo y montos en un solo municipio no lo había otorgado antes 

el gobierno federal, mucho menos enfocados al desarrollo urbano, como 

tampoco se tenía la perspectiva de género en el diseño y ejecución del proyecto. 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

 
 

 


